
РЕКОРДЫ
КОРАБЕЛОВ

У Севмаша — немало достижений в атомном
подводном судостроении. Ряд рекордов, установ�
ленных корабелами при строительстве подлодок,
не побит по сей день. Вряд ли они будут превзой�
дены и в обозримом будущем.

Первая в мире с баллистическими ракетами

В 1955 г. на Севмаше по проекту В611 "Вол�
на", разработанному ЦКБ�16 (с 1974 г. — в со�
ставе СПМБМ "Малахит"), была переоборудова�
на первая в мире подводная лодка, получившая
на вооружение баллистические ракеты. 16 сентя�
бря 1955 г. в Белом море с борта подводной
лодки Б�67 стартовала баллистическая ракета
Р�11ФМ, которая поразила  боевое поле на поли�
гоне.

Первые в мире серийные ракетные

В 1957�1958 гг. на Севмаше были достроены
или переоборудованы 4 подводные лодки (пятая
проходила переоборудование на Дальзаводе)
по проекту АВ611 (ZuluV — по классификации
НАТО). Они стали первыми в мире серийными
подводными лодками с баллистическими ракета�
ми. На них две ракеты Р�11ФМ в походном поло�
жении размещались в вертикальных шахтах внут�
ри прочного корпуса и ограждения рубки. Пуск
ракет производился из надводного положения со
стартового стола, поднятого на верхний срез
шахты.
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Медали — российским технологиям
Россия с большим успехом выступила на завершившемся пятом Се#

ульском международном салоне изобретений#2009. Наша страна в чет#
вертый раз удостоена на нем премии Гран#при. Все представленные 32
российские технологии награждены золотыми и другими медалями, а
также специальными призами международных организаций.

Гран#при удостоено изобретение специалистов из Саратовского госу#
ниверситета им. Н.Г.Чернышевского, позволяющее дистанционно на уда#
лении 4 м зондировать сердцебиение и дыхание человека. Помимо лабо#
раторной установки у этой аппаратуры есть портативный вариант для бес#
контактного определения физиологических параметров человека. Он так#
же позволяет обнаружить живых людей под завалами толщиной до 4м. Ус#
тановка может использоваться в ожоговых центрах, поскольку позволяет
избегать болезненных прикосновений к телу пациентов.

Медали разного достоинства на салоне получили изобретения, пред#
ставленные Горным университетом Санкт#Петербурга, московской "Бау#
манкой", Новосибирским и Тверским государственными техническими
университетами, другими российскими участниками.

СЕУЛ В.Кутахов

Генеральный директор
ОАО «ПО «Севмаш»
Николай Калистратов

Крупнейшая судостроительная верфь стра#
ны — "Севмаш" — отмечает в эти дни свое
70#летие. Сегодня она известна своими рекор#
дами и достижениями в атомном подводном ко#
раблестроении. Но в далеком 1936 году, когда
на берегу Северной Двины у стен древнего Ни#
коло#Корельского монастыря только высади#
лись первостроители будущего завода#гиганта
и города, такого развития событий никто не мог
предвидеть. Однако меньше, чем за три года
были возведены основные цеха предприятия.
И уже 21 декабря 1939 года состоялась заклад#
ка линкора "Советская Белоруссия".

Развитие Севмаша определили несколько
исторических моментов. Это, прежде всего, са#
мо решение о строительстве на cевере, в очень
выгодном с точки зрения географии и геополи#
тики месте, крупнейшего военного судострои#
тельного предприятия, а потом, через 15 лет —
и крупнейшего судоремонтного завода. Как мне
представляется, это было самым рациональ#
ным и оптимальным решением наших предше#
ственников.

В истории Севмаша было много знамена#
тельных событий. Но особая страница в жизни
крупнейшей верфи страны — создание первой
атомной подлодки "Ленинский комсомол" в
1958 г. Потом, в 1969 г. появилась первая тита#
новая АПЛ — так называемая "Золотая рыбка",
установившая мировой рекорд подводной ско#
рости. Неординарное явление — постройка са#
мой большой и самой грозной в мире АПЛ про#
екта "Акула", которую уважают наши зарубеж#
ные партнеры.

Нельзя не сказать и об очень большой и эф#
фективной так называемой "золотой серии"
подводных ракетоносцев проектов 667А, 667Б,
667БД, 667БДР, 667БДРМ. Каждый из них был
лучше предыдущего. Военные моряки считают
эту серию выдающегося конструктора, дважды
Героя Социалистического Труда Сергея Никити#
ча Ковалева поистине уникальной.

За 70 лет производственной деятельности
Севмаш сдал Военно#морскому флоту 35 ди#
зель#электрических и 129 атомных подводных
лодок. Труд заводчан получил достойную оцен#
ку: среди корабелов — 22  Героя, более 15 тысяч
работников удостоены высоких наград.

Сегодня предприятие осваивает новые рубе#
жи — активно ведется строительство АПЛ ново#
го поколения, на набережной достраивается
первая в мире уникальная морская стационар#
ная платформа "Приразломная", по соглаше#
нию с Индией ремонтируется и модернизирует#
ся в современный авианосец крейсер
Vikramaditya, выполняется большой объем ра#
бот по машиностроению. Мы и в дальнейшем
готовы браться за интересные масштабные
проекты.

Мировая практика подтверждает: такие
большие заводы, как наш должны заниматься
выпуском и военной, и гражданской продукции.

Если исследования потеряли актуальность

«Госзаказчики, — подчерк�
нул он, — нуждаются в чет�
ко прописанном алгоритме

действий, позволяющем им   от�
казываться  от  НИОКР, кото�
рые потеряли свою актуаль�
ность". "В силовых ведомствах
происходят изменения — опти�
мизируется из структура и
штатная численность, внедря�
ются новые способы решения
задач. Естественно, что это вы�
нуждает их отказываться от не�
которых разработок", — отме�
тил С.Иванов.

Кроме того, "на рынке появля�
ются аналоги заказываемой про�
дукции, которые отвечают необ�
ходимым тактико�технических
требованиям". "И, конечно же, —
особо отметил вице�премьер, —
прекращать работы нужно в том
случае, если становится очевид�
ным, что к установленному сроку
ввиду отсутствия научно�техниче�
ского и технологического задела,
просто невозможно достичь пла�
нируемых результатов".

По словам С.Иванова, "в
Минобороны уже подготовлены

АТАКУЮЩИЕ С ГЛУБИНЫ
Необходимо срочно утвердить правила
прекращения потерявших актуальность научно�
исследовательских и опытно�конструкторских
работ, выполняемых по Гособоронзаказу.
Потребность в них назрела давно. 
Непринятие решений иногда хуже, чем 
принятие неправильных решений, — заявил 
на выездном заседании Военно�промышленной
комиссии при Правительстве РФ вице�премьер
Сергей Иванов.

Строить жилье для молодых ученых

соответствующие правила", где,
в частности, "определяется, что
основанием для прекращения
научно�исследовательской или
опытно�конструкторской рабо�
ты является решение по уточне�
нию гособоронзаказа на соот�
ветствующий период".

При этом предусматривается,
что фактические затраты, поне�
сенные головными исполнителя�
ми, будут оплачиваться за счет и в
пределах средств, предусматри�
ваемых госзаказчиком на финан�
сирование оборонзаказа. "Про�
мышленность не по своему усмо�
трению выполняет заказ, а в рам�
ках гособоронзаказа. И она не
должны страдать", — подчеркнул
вице�премьер.

"Представленный Миноборо�
ны проект правил прекращения
научно�исследовательских и
опытно�конструкторских работ,
выполняемых по гособоронзака�
зу и потерявших актуальность,
доработан в аппарате ВПК. И со�
гласован всеми заинтересован�
ными структурами", — сообщил
вице�премьер.

Деньги, потраченные на банки, вернутся в казну

В
ходе отчета правительства
в Госдуме о реализации ан�
тикризисных мер он сооб�

щил, что на капитализацию
банков за 2009 год было на�

правлено 925 млрд рублей. Из
них 200 млрд рублей пошли
Агентству по страхованию
вкладов на санацию, 100 млрд
руб — в капитал Внешэконом�
банка (ВЭБ).

"Те субординированные кре�
диты, которые мы давали банкам
под проценты, и вернутся к нам
с процентами", — подчеркнул
А.Кудрин. Он также отметил,
что пакеты акций, которые по�
явились в ВЭБе, ВТБ и Россель�
хозбанке в результате прави�
тельственных мер антикризис�
ной поддержки, будут проданы
этими государственными банка�
ми по рыночной цене. "Мы воз�
вратим деньги", — резюмировал
глава Минфина.

Он напомнил, что к началу
кризиса в российских банках
находилось около 6 трлн рублей
вкладов населения. Таким обра�
зом, по словам А.Кудрина, если
бы финансовая система "пошат�
нулась, это вызвало бы наруше�
ние и потерю доверия граждан
к банкам". Кроме того, это стало
бы "тромбом", который не поз�
волил бы оказывать оператив�
ные меры поддержки реально�
му сектору промышленности.
Таким образом, глава Минфина
фактически ответил на критику
в адрес антикризисных мер, ко�
торые, по оценке отдельных
экспертов, были проведены с
акцентом на финансовый сек�
тор и большими вливаниями в
него, но в ущерб "реальной"
экономике.

А.Кудрин подчеркнул, что до
кризиса на внутреннем рынке
предприятия кредитовались на
сумму в 12 трлн рублей. "И эта
сумма не уменьшилась за счет
кризиса", — подчеркнул глава
Минфина.

Кому нужен отечественный автопром

О
н отметил также, что в 2010 году
"меры, которые работают, будут
продолжены, а те, которые не

сработали, будут пересматривать�
ся". В то же время, по словам
А.Рахманова, следующий год в
отечественном автопроме, будет
годом предприятий, которые
должны обеспечивать автозаводы
достаточным количеством качест�
венных комплектующих.

Директор департамента также
сообщил, что "Минпромторгом го�
товиться документ для утвержде�

ния правительством РФ, который
появится уже в середине февраля
и который будет содержать на�
правления развития отечествен�
ного автопрома до 2020 года". "Ос�
новная задача — увеличить долю
автопрома в ВВП страны до 2,2%",
— подчеркнул он.

Однако оптимизм А.Рахманова
разделают не все. Так, Стенли Рут,
руководитель компании "Прайс�
УотерхаусКуперс", которая ока�
зывает услуги предприятиям авто�
мобильной отрасли, представил

Вопрос о том, нужен ли стране отечественный
автопром, больше не стоит. Меры, принятые
правительством в 2009 году по стабилизации
отрасли, в большинстве своем сработали. 
В частности, сработала госзакупка и программа
кредитования физических лиц. Уже имеются заявки
примерно от 120 тыс. физических лиц на покупку
новых автомобилей через кредитование, — 
такое мнение высказал директор департамента
автомобильной промышленности 
и сельскохозяйственного машиностроения
Минпромторга РФ Алексей Рахманов.

доклад "Текущая ситуация и пер�
спективы развития автомобиль�
ного рынка в России".

В нем, в частности, говорится,
что "ситуация начинает стабили�
зироваться, хотя и медленными
темпами. В ближайшие месяцы
быстрого восстановления россий�
ского авторынка эксперты не
ожидают, так как складские запа�
сы готовой продукции близки к
истощению, безработица остает�
ся высокой, уровень потребитель�
ской уверенности — низким, а
банки по�прежнему неохотно да�
ют кредиты".

В то же время, иностранные
наблюдатели и эксперты полага�
ют, что "в среднесрочной пер�
спективе российский автомо�
бильный рынок, который облада�
ет достаточно развитой инфраст�
руктурой, может относительно
быстро конвертировать общий
экономический рост в стране в
подъем автомобильной индуст�
рии". Они прогнозируют "легкое
восстановление российского ав�
торынка на 5�10% уже в следую�
щем году". И считают, что "уходя�
щий кризисный для российского
авторынка год будет закрыт по
продажам новых автомобилей на
уровне 1,4 млн штук".

Глобальное потепление как способ манипулирования

По его словам, актуальная на сего�
дня тема борьбы с вредными вы�
бросами из разряда экологии и

энергосбережения перешла в по�
литическую плоскость. Система
торговли квотами на выброс пар�
никовых газов, считает он, притя�
гивает к себе все более присталь�
ный интерес со стороны финансо�
вых институтов, которым нужна
сиюминутная выгода, а не реаль�
ное содействие улучшению окру�
жающей среды.

В последнее время руководи�
тели Европейского союза актив�
но выступают за сокращение вы�
бросов двуокиси углерода, моти�
вируя это глобальным потеплени�
ем, говорит С.Правосудов. Они
призывают переходить от сжига�
ния угля к альтернативной энер�
гетике, основанной на использо�
вании энергии ветра и Солнца.
Однако пока все эти проекты
экономически неэффективны. И
могут реализовываться только с

Тезис о глобальном потеплении очень
удобен. С его помощью можно
манипулировать странами, которые не
подчиняются общим векторам движения,
тем самым давая определенным
заинтересованным кругам дополнительные
рычаги давления на те или иные государства,
— считает генеральный директор 
Института национальной энергетики 
Сергей Правосудов.

помощью государственных до�
таций.

По мнению эксперта, самым
экономически эффективным
способом снижения выбросов
двуокиси углерода является пере�
вод угольных электростанций на
природный газ. То же самое мож�
но сказать и о переводе автомоби�
лей на газомоторное топливо.

Кроме того, продолжил
С.Правосудов, теорию о гло�
бальном потеплении поддержи�
вают далеко не все ученые. Ряд
научных данных говорит в поль�
зу теории глобального… похоло�
дания. Сербский астроном Ми�
ланкович еще в 1920�х годах вы�
сказал теорию об изменении ор�
биты Земли, которая становится
то более округлой, то более вы�
тянутой. И в определенный мо�
мент отстоит от Солнца дальше,
чем обычно. Вследствие этого
количество тепла, поступающе�
го на Землю, резко снижается.

Согласно исследованиям уче�
ных Пулковской обсерватории,
к середине XXI века на Земле,
вследствие существенного
уменьшения полного потока сол�
нечного излучения, произойдет
глобальное понижение темпера�
туры до состояния глубокого по�
холодания.

Понижения температуры
климата Земли можно ожидать
уже в 2012—2013 гг. В 2035—
2045 гг. солнечная светимость
достигнет минимума. А вслед
за этим в 2055—2060 гг. насту�
пит очередной климатический
минимум — глубокое похоло�
дание климата Земли.

Он напомнил, что в текущем го�
ду, несмотря на кризис и до�
вольно серьезные затрудне�

ния, которые поразили нашу эко�
номику, мы все�таки кое�что
смогли сделать. В частности, уве�
личить размеры грантов прези�
дента для молодых кандидатов и
докторов со 150 и 250 тыс. рублей
до 600 тыс. и миллиона рублей,
соответственно.

"Понятно, что это маленькая
частичка, — продолжил прези�
дент. — Но главное в том, чтобы
этот тренд сохранялся. Чтобы нас
не отбрасывало волнами в обрат�
ную сторону, в ситуацию 90�х го�
дов, когда все по сути было в
сверхдраматическом состоянии.

"Через два месяца, в День рос�
сийской науки уже во второй раз
будут вручены Премии президен�
та для молодых ученых, — про�
должал Д.Медведев. — И это то�
же одна из символических ве�
щей, о которой мы договарива�
лись. И которую мы обязательно
будем осуществлять и дальше".

"Для того, чтобы говорить о
развитии науки и о поддержке
молодых научных кадров, нужно
говорить о социальной сфере,
нужно говорить о экономике на�
уки",� отметил глава государства.
Безусловно, наверное самая ост�
рая здесь, — это жилищная про�
блема: она остра не только для на�

учных сотрудников, она, конеч�
но, остра и для других молодых
специалистов. Но, примени�
тельно к тому, что молодежь в
науке — это всегда абсолютно
штучный товар, здесь нужно ду�
мать о некоем системном и ком�
плексном решении этой про�
блемы", — отметил он.

"Мы неоднократно эту тему
обсуждали. Я еще в правитель�
стве работал, мы там двигали
ряд программ жилищных. Кое�
что, кстати, по ним удалось сде�
лать. Они сработали. Но ска�
зать, что мы решили эту пробле�
му по�крупному, я конечно не
могу", — признал Д.Медведев.

"Есть различные механизмы.
В том числе — использование
тех имущественных возможно�
стей, которые есть у академии
для строительства жилья. Кре�
диты, которые у нас сейчас до�
вольно активно предоставляют�
ся тоже здесь могут быть ис�
пользованы. Я думаю, что по�
тенциально эта проблема абсо�
лютно решаемая", — заявил
президент.

Эту уверенность Д.Медве�
дев подкрепил примером из
сферы военного строительства.
"Еще лет 10 назад казалось, что
мы не способны решить про�
блему предоставления жилья
военнослужащим, офицерам,
это был бич для нашего госу�
дарства. Сейчас мы ее решаем
и мы ее закроем. Нет никаких
сомнений, в следующем году
все офицеры будут обеспечены
жильем".

"Конечно, это потребовало
от государства напряжения, до�
полнительных денег и так далее.
Но это означает, что при нали�
чии воли заниматься этой темой
и консолидации различных ис�
точников можно решить самые
трудные, самые застарелые
проблемы", — подчеркнул пре�
зидент России.

Проблема обеспечения жильем 
молодых российских ученых абсолютно
решаема. Для этого нужна лишь воля 
и концентрация ресурсов, — заявил 
на встрече с руководством Российской
академии наук и представителями научного
сообщества страны президент России 
Дмитрий Медведев.

В
разработке участвовали ученые
США, Канады, Швеции, России
и других стран. Задача проекта

— создать модель, при которой
промышленное освоение север�
ных территорий окажет минимум
негативного воздействия на эколо�

гию и традиционный уклад жизни
коренного населения.

Одной из составляющих про�
екта стала разработка плана дейст�
вий. Теперь власти округа должны
рассмотреть предложенные спе�
циалистами меры. В частности, по

обеспечению жителей острова пи�
тьевой водой, утилизации отходов.
Серьезную экологическую про�
блему для острова представляет
также отработанное масло дизель�
ной электростанции, скопившееся
за десятки лет и хранящееся в
ржавеющих бочках.

Остров Колгуев находится в
юго�восточном шельфовом райо�
не Баренцева моря. На нем распо�
ложен национальный поселок Буг�
рино, где проживают около 400 ко�
ренных жителей. Население ведет
традиционный образ жизни, зани�
маясь оленеводством и рыболовст�
вом. На острове также осуществ�
ляется промышленная добыча
нефти.

АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

Освоение Арктики без угрозы экологии
В Ненецком автономном округе завершился
международный проект по созданию экологически
безопасной модели освоения Арктики. 
Здесь подвели итоги проекта "Экора", который
осуществлялся Глобальным экологическим 
фондом (ГЭФ) в течение пяти лет на Чукотке,
Колыме и в Ненецком автономном округе 
на остров Колгуев.

Вслед за танкерами — газовозы
Российская судоходная компания "Совкомфлот" продолжит разме#

щение заказов на "Адмиралтейских верфях". Планируется строитель#
ство здесь двух газовозов (емкостью 80 тыс. куб. м  каждый), а также
судов#снабженцев, предназначенных для обслуживания месторожде#
ний углеводородов на морском шельфе.

Как сообщил генеральный директор "Совкомфлота" Сергей Франк,
участвовавший в церемонии спуска на воду танкера арктического пла#
вания "Кирилл Лавров", для этой же компании адмиралтейцы постро#
или аналогичное нефтеналивное судно "Михаил Ульянов", которое
вскоре отправится на ходовые испытания.

Оба эти транспорта — самые крупные по размерам и тоннажу за все
время существования российской судостроительной промышленности.
Грузоподъемность каждого — 70 тыс тонн, длина корпуса — более 260 ме#
тров. Для их строительства на "верфях" была проведена реконструкция
стапеля.

"Совкомфлот" получит оба танкера в 2010 году. Их использование
планируется при обслуживании месторождения "Приразломное" в Пе#
чорском море.
САНКТ�ПЕТЕРБУРГ Л.Фролов

Выпуск «Волги Сайбер» продолжится
"Группа ГАЗ" продолжит производство легковых автомобилей

"Волга Сайбер" в 2010 году. Оценки потребителей подтвердили их вы#
сокий уровень качества, — сообщил министр областного правитель#
ства по промышленности и инновациям Николай Сатаев.

Предварительный объем производства "Волги Сайбер" в первом
полугодии оценивается на уровне 2,5 тысячи машин. Горьковский ав#
тозавод уже подстроился под требования рынка. Все конвейеры
предприятия, включая линию по выпуску автомобиля "Волга Сайбер",
работают сейчас в режиме гибкого планирования в соответствии с за#
явками дилеров.

В 2010 году производство этих легковых автомобилей также будет
выстроено под заявки дилеров и госзаказ. Сейчас заканчивается
исполнение двух крупных контрактов на поставку. 268 автомобилей
"Волга Сайбер" пойдут для МВД РФ и 269 машин — для МЧС России.
Всего по итогам 2009 года будет реализовано более 3 тыс. машин.

НИЖНИЙ НОВГОРОД Р.Магасумова

Все деньги, потраченные в период кризиса 
на поддержание финансовой системы 
и направленные на докапитализацию банков,
вернутся в госказну, — пообещал 
вице�премьер, министр финансов 
Алексей Кудрин.

Существуют два указа президента, согласно ко#
торым мы должны осуществлять освоение Арк#
тики, добычу полезных ископаемых, в первую
очередь — углеводородов. Здесь мы находимся
на переднем крае. Кроме того, Севмаш может
строить суда любых классов.

У нас уже есть хороший опыт в сфере произ#
водства продукции для нужд добывающих ком#
паний. Предприятие сделало для Италии и Анг#
лии две самоподъемные платформы при учас#
тии и по проектам норвежской компании MOSS
Maritime AS. Заказчики довольны. Мы строим
МЛСП "Приразломная". У нее — непростая
судьба: неритмичное финансирование, пять из#
менений проекта, смена нескольких проектан#
тов. Но, несмотря на сложности, мы закончим
строительство этой платформы.

Я думаю, что 30#40% объемов нашего произ#
водства будет приходиться на объекты нефтега#
зового комплекса. Сегодня мы боремся за то,
чтобы Севмаш взял на себя сборку добычного
судна для Штокмановского газового месторож#
дения. Это — большое сооружение (длина —
330 м, ширина — 60 м, масса — более 100 тыс.
тонн) будет производить очистку и подготовку
газа непосредственно на Штокмановском мес#
торождении.

Нам нужно создать такие монтажные пло#
щадки, чтобы они были на уровне южнокорей#
ских. Тогда мы сможем собирать конструкции из
модулей, которые придут, в том числе из Южной
Кореи, Норвегии, Франции, из Выборга, со
"Звездочки", из Питера. Севмаш имеет прямой
выход в  акваторию. А это лучший вариант для
монтажа модулей. Отсюда легче и дешевле
транспортировать платформы и другие соору#
жения на место добычи нефти и газа. В этой об#
ласти мы и должны укреплять наши знания, тех#
нологическую оснащенность, увеличивать про#
изводительность.

Это будет, действительно, эффективная ра#
бота. Северный центр судостроения и Объеди#
ненная судостроительная корпорация на этом
направлении ведут активную работу. И, я наде#
юсь, что результаты будут.

Но успешное развитие предприятия зависит
не только от новых контрактов и заказов. Струк#
туру самого Севмаша так же необходимо посто#
янно совершенствовать. На заводе необходимо
привести в соответствие количество работников

вспомогательных служб с ос#
новным производственным ра#
бочим. Еще одна важная задача
— привлечение грамотной мо#
лодежи. Требуется сохранить
существующую ныне систему
завод#втуз.

Сегодня Севмаш уверенно
смотрит в будущее: у завода
есть интересные перспектив#
ные заказы, хорошая произ#
водственная база, предприя#
тие находится под присталь#
ным вниманием руководства
страны. Но самое главное до#
стояние завода — профессио#
нальный коллектив рабочих и
специалистов, которому по
плечу любые задачи!

Самая большая в мире АПЛ проекта 941

Президент РФ Д.А. Медведев на Севмаш (июль 2009 г.)

Первая АПЛ «Ленинский комсомол»
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Обновление в пользу экологии
На Новолипецком металлургическом комбинате после реконструк#

ции успешно проведена первая плавка на модернизированном оборудо#
вании. Тем самым завершен важный этап технологического обновления
сталеплавильного производства.

Это — уже второй конвертер, прошедший глубокую модернизацию. Ра#
боты велись 107 суток, смонтировано 1,5 тыс. т металлоконструкций. В
марте начнется итоговый этап реконструкции — на последнем, третьем
конвертере. Общая сумма инвестиций в проект превысит 6,7 млрд руб.

Техперевооружение НЛМК осуществляется по целевой программе,
предусматривающей оснащение сталеплавильного производства со#
временными системами самых высоких экологических норм. Единая си#
стема улавливания выбросов и очистки от пыли, внедрение новых техни#
ческих решений позволит НЛМК сократить выбросы при выплавке на ос#
новной производственной площадке в Липецке на 59%, значительно
улучшит условия труда рабочих.

ЛИПЕЦК

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Самая массовая стратегическая

В середине 60�х годов в Северодвинске на�
чалось строительство атомных ракетных под�
водных крейсеров стратегического назначения
(РПКСН) проекта 667А (Yankee — по класси�
фикации НАТО) разработки ЦКБ�18 (ныне ЦКБ
МТ "Рубин"). Завод передал ВМФ 24 таких ато�
мохода (с учетом построенных на Амурском
судостроительном заводе Советский флот по�
лучил 34 субмарины), главным оружием кото�
рых стали 16 баллистических ракет комплекса
Д�5. Ввод их в строй позволил СССР установить
ядерный паритет с Соединенными Штатами
Америки.

Лодки этого типа — самые массовые среди
подводных ракетоносцев стратегического на�

значения. Они послужили прототипом для со�
здания РПКСН проектов 667Б "Мурена" (18 еди�
ниц, из них 10 построены на Севмаше), 667БД
"Мурена�М" (4 — все на Севмаше), 667БДР
"Кальмар" (14 — все на Севмаше) и 667БДРМ
"Дельфин" (7 — все на Севмаше). Таким обра�
зом, в Северодвинске построены 59 (!) АПЛ из
77 РПКСН этого семейства.

Первая в мире титановая и самая
скоростная

В 1958 г. ЦКБ�16 приступило к созданию атом�
ной подводной лодки проекта 661 (Papa — по
классификации НАТО). В декабре 1963 года суб�
марина К�162 была заложена на Северном ма�
шиностроительном предприятии в Северодвин�
ске. А спустили ее  на воду в декабре 1968 г.

Это была первая в мире подводная лодка из
титанового сплава, вооруженная противокора�
бельным ракетным комплексом "Аметист" —
первым  в мире с подводным стартом. АПЛ про�
екта 661 — самая скоростная в мире. На испыта�
ниях она показала скорость полного подводного
хода 44,7 узла. До сих пор этот рекорд никем не
побит.

Первые в мире атомные подводные
истребители

С 1959 г. в СКБ�143 (с 1974 г. — в составе
СПМБМ "Малахит") начались работы по проек�
тированию малой атомной высокоавтоматизи�
рованной, скоростной подводной лодки проти�
володочной обороны, позже получившей обо�
значение "проект 705" (Alfa — по классификации

НАТО). Всего флот получил 7 лодок этого типа,
в том числе — по откорректированному проек�
ту 705К, три из которых были построены на Сев�
маше. До сегодняшнего дня подводные лодки
проекта 705 не имеют аналогов.

Самая глубоководная

В 1983 г. в состав Северного флота вошла
опытная атомная подводная лодка К�278 проекта
685 (Mike — по классификации НАТО) разработ�
ки ЛПМБ (сейчас ЦКБ МТ "Рубин") и постройки
Севмаша. Эта субмарина из титанового сплава
уникальна не только тем, что могла погружаться
на глубины более 1000 м, где оказывалась недо�
сягаемой для противолодочного оружия против�
ника, но и тем, что могла сама на большой глуби�
не выстреливать торпеды благодаря наличию
торпедных аппаратов специальной конструкции с
силовыми установками пневмогидравлического
типа. 

АПЛ К�278, получившая название "Комсомо�
лец", успешно эксплуатировалась в течение не�
скольких лет. 

Самые большие в мире

В декабре 1981 г. Севмаш сдал Северному
флоту  тяжелый атомный ракетный подводный
крейсер стратегического назначения ТК�208 —
самую большую в мире из когда�либо построен�
ных субмарин. Ее длина составляет 172 м, шири�
на — более 23 м. Подводное водоизмещение
атомного Левиафана достигает 48 000 т. Проект
941 "Акула" (Typhoon — по классификации НА�
ТО) тяжелого РПКСН разработан ЛПМБ (ЦКБ МТ
"Рубин") под твердотопливную межконтинен�

тальную баллистическую ракету РСМ�52, имею�
щую 10 боевых блоков мощностью по 100 кт
каждый.

АПЛ проекта 941 вооружаются 20 такими
ракетами. АПЛ проекта 941  относятся к числу
самых малошумных среди советских атомохо�
дов. Всего было построено 6 лодок этого типа.
Головная ТК�208, получившая в Российском
ВМФ название "Дмитрий Донской", прошла пе�
реоборудование по проекту 941У и сейчас ис�
пользуется как платформа для испытания но�
вейшего ракетного стратегического ракетного
комплекса "Булава".

Первая стратегическая четвертого
поколения

15 апреля 2007 г. из 55 цеха Севмаша была
торжественно выведена головная АПЛ "Юрий
Долгорукий" проекта 955 "Борей" —  первая ра�
кетная подводная лодка стратегического назна�
чения четвертого поколения. Сейчас она прохо�
дит цикл всесторонних испытаний.

РЕКОРДЫ
КОРАБЕЛОВ

Наращивая производство
На московских автозаводах в 2010 года планируют начать выпуск са�

мосвалов ЗИЛ "Кентавр" и хэтчбеков Рено "Сандеро", — говорится в
Программе развития государственных унитарных предприятий и органи�
заций Москвы на 2010�2012 гг., которую рассмотрело сегодня столич�
ное правительство.

На заводе АМО ЗИЛ предусматривается наладить выпуск новой мо�
дели 6�тонного самосвала 4329МО "Кентавр" с обеспечением производ�
ства в 2011 году — 2,5 тыс. штук, в 2012 году — 4 тыс. штук. Кроме то�
го, здесь будет организованы сварочный комплекс для кабин разной
компановки и покрасочные цеха. Предусмотрен также вывод на дочер�
ние предприятия следующих производств: гидроусилителей рулей, авто�
матных деталей и пружин, сборки платформ, термического, рессорно�
го, литейного цехов в 2010�2012 гг.

На мощностях "Автофрамос" в 2010 году начнется производство
хэтчбека Рено "Сандеро" на базе седана Рено "Логан". К 2012 году пла�
нируется выйти на производство до 160 тыс. штук в год.

Домна снова в строю
На Магнитогорском металлургическом комбинате выходит на рабо�

чие параметры полностью обновленная первая домна. Она запущена
после капитального ремонта первого разряда взамен второй доменной
печи, остановленной на плановый капитальный ремонт. Таким образом
на Магнитке по�прежнему в строю находится семь печей из восьми. И
коренное обновление агрегатов не скажется на объеме выплавляемого
чугуна.

Первая домна — знаковая для металлургической отрасли. Именно
здесь в 1932 году был выплавлен первый чугун, ознаменовавший рожде�
ние будущего лидера черной металлургии страны. В конце 90�х годов
печь была построена практически заново, а ее производительность до�
стигла 1,2 млн тонн в год. Ей было присвоено звание "Доменная печь
имени знатного доменщика Магнитки Юрия Яковлева". Теперь — после
очередного обновления — она снова в строю.

Одновременно с ее пуском в коксохимическом производстве ком�
бината введена в эксплуатацию обновленная коксовая батарея номер 3.

МАГНИТОГОРСК Е.Ткаченко

Поставки с опережением графика
Первая партия авиадвигателей Д�З0КП�2 производства НПО "Сатурн"

для Китая сдана заказчику и будет поставлена в КНР до конца текущего
года.

Двигатели изготовлены по контракту между "Рособоронэкспортом"
и Китайской Народной Республикой. Уже состоялось подписание акта
приемки первой партии.

Первая партия двигателей поставлена со значительным опережением
сроков. В дальнейшем "Сатурн" планирует сохранить набранные темпы
производства. Изготовление, сдачу и поставку еще четырех партий дви�
гателей Д�З0КП�2 компания намерена завершить в 2011 году.

В целом по этому контракту, вступившему в силу в апреле 2009 года,
"Сатурн" обязан поставить китайскому заказчику 55 двигателей. Кон�
трактом также предусмотрена техническая поддержка со стороны
предприятия�изготовителя в гарантийный период.

Е.Никитин

Покрышки нового поколения
Первую очередь завода по производству цельнометаллокордных ав�

топокрышек нового поколения запустили в Нижнекамске.
Проектная стоимость предприятия составляет 16,8 млрд рублей.

Проект был реализован за счет средств компании "Татнефть" за два с
лишним года. Предприятие сможет выпускать до 1,2 миллиона грузовых
и автобусных покрышек в год. Технология изготовления резиновых сме�
сей предполагает использование большой доли натурального каучука,
кремнезема, что обеспечивает высокое качество продукции и высокий
уровень потребительских свойств.

За счет применения стального корда в каркасе и брекере грузоподъ�
емность новых шин увеличится на 8%. Их отличает также высокая эколо�
гичность и уменьшенный расход топлива. Ожидается, что на проектную
мощность предприятие выйдет в четвертом квартале 2011 года. Шины
будут поставляться как на российский рынок, так и на экспорт.

КАЗАНЬ Н.Гимадетдинов

Законопроект направлен на
совершенствование механиз�
ма технического регулирова�

ния в РФ в целях создания усло�
вий для ускоренного обновле�
ния нормативно�технической
базы, устанавливающей обяза�
тельные требования к продук�
ции и процессам.

Практика применения Феде�
рального закона "О техничес�
ком регулировании" показала
довольно низкую эффектив�
ность заложенных в нем право�
вых институтов — за 7�летний
период реформы технического
регулирования принято всего
лишь 11 технических регламен�
тов. Механизм принятия техни�
ческих регламентов оказался
крайне неэффективным — со�
гласование документов на меж�
ведомственном уровне затяги�
вается на годы.

В неудовлетворительном со�
стоянии сегодня находится и си�
стема стандартизации. Отечест�
венная промышленность лише�
на возможности ориентировать�
ся на передовые мировые стан�
дарты, что создает серьезные
барьеры для технологического
перевооружения.

Законопроектом предусмат�
риваются следующие измене�
ния в сфере техрегулирования:

� законодательное закрепле�
ние возможности признания и
заимствования лучших миро�
вых стандартов в целях их при�
менения в РФ;

� введение двух применяе�
мых по выбору заявителя режи�
мов технического регулирова�
ния, один из которых основан
на требованиях российских
стандартов, другой — на требо�
ваниях иностранных техничес�
ких регламентов (директив) и
стандартов;

� расширение полномочий
Правительства РФ и федераль�
ного органа исполнительной
власти по техническому регули�
рованию по формированию со�
временной нормативно�право�
вой базы в области техническо�
го регулирования.

В современных условиях гло�
бализации возрастает роль меж�
дународных стандартов как ме�
ханизма продвижения и обеспе�
чения интересов РФ в экономи�
ческой сфере на международ�
ном уровне. В связи с этим осо�
бое место в законопроекте зани�
мают положения, направленные
на установление в качестве одно�
го из основных принципов тех�
регулирования возможности
применения международных
стандартов, региональных стан�
дартов и сводов правил, стандар�
тов и сводов правил иностран�
ных государств. Устанавливает�
ся, что международные стандар�
ты, региональные стандарты и
своды правил, стандарты и своды
правил иностранных государств
являются документами.

В законопроекте определя�
ются понятия "региональная ор�

ганизация по стандартизации",
"региональный стандарт", "стан�
дарт иностранного государст�
ва", "региональный свод пра�
вил", "свод правил иностранно�
го государства".

В зависимости от режима те�
хрегулирования предусматри�
вается два подхода к допуску за�
рубежных стандартов для при�
менения в РФ: разрешительный
(регистрация стандарта, осуще�
ствляемая национальным орга�
ном по стандартизации) и уведо�
мительный (учет стандарта в
Федеральном информационном
фонде технических регламен�
тов и стандартов). Регистрация
зарубежного стандарта влечет
его включение в перечень доку�
ментов в области стандартиза�
ции, применяемых на добро�
вольной основе для подтвержде�
ния соответствия.

Законопроектом устанавли�
вается процедура регистрации
стандарта, определяются пере�
чень документов, представляе�
мых для регистрации, и сроки
их рассмотрения.

Также предусматривается
изъятие из общего правила от�
крытого бесплатного доступа к
документам по стандартизации,
обусловленное обязательствами
РФ, вытекающими из лицензи�
онных договоров с обладателя�
ми исключительных прав на
стандарты как результаты ин�
теллектуальной деятельности, а
также из норм международного
права.

Учет зарубежных стандартов
осуществляется в случае ис�
пользования изготовителем ре�
жима техрегулирования, осно�
ванного на зарубежных техрег�
ламентах (директивах). Заинте�
ресованное лицо вправе исполь�
зовать зарубежный стандарт,
обеспечивающий выполнение
требований зарубежного регла�
мента (директивы), после учета
надлежащим образом заверен�
ного перевода на русский язык
такого стандарта национальным
органом РФ в области стандар�
тизации.

В соответствии с законопро�
ектом Правительство РФ наде�
ляется полномочиями по введе�
нию на альтернативной основе
требований техрегламентов
стран таможенного союза, норм
и правил Европейского союза в
тех сферах технического регу�
лирования, где в установленные
сроки не были приняты техрег�
ламенты.

При этом введение таких за�
рубежных регламентов (дирек�
тив) не повлияет на возмож�
ность применения отечествен�
ными товаропроизводителями
традиционного режима техни�
ческого регулирования в соот�
ветствии с действующими тре�
бованиями к продукции. Зако�
нопроектом отменяется норма,
предусматривающая прекраще�
ние действия таких требований
с 1 июля 2010 г.

Отрасль 
под грифом
«нано»

К 2015 году в России будет
создана новая отрасль экономи�
ки — наноиндустрия, — утверж�
дает глава госкорпорации РОС�
НАНО Анатолий Чубайс.

"На ее создание государст�
вом выделена уникальная даже
по мировым меркам сумма кре�
дита — 310 млрд рублей, — под�
черкнул он. — При этом стоит за�
дача довести объем производст�
ва продукции в новой отрасли до
900 млрд руб. в год. Это — 3�4%
ВВП страны. А также не менее
150 тыс. новых рабочих мест".

"Для решения этих задач
РОСНАНО определил для себя
несколько приоритетных на�
правлений работы", — продол�
жил А.Чубайс. — Это создание
индустрии нанокомпозитных
материалов, солнечная энерге�
тика, оптоэлектроника, струк�
турированные поверхности ма�
териалов, медицина, образо�
вание".

"Уже сегодня госкорпорация
располагает 1300 заявок на реа�
лизацию проектов, но пока толь�
ко 43 из них, после тщательной
экспертизы, утверждены, — со�
общил он. — Предполагается,
что к 2015 году в России будет
построено свыше 100 заводов в
области наноиндустрии стоимо�
стью более одного млрд руб.
каждый".

Промышленная хроника

Территориальный заказ
Губернатор Челябинской области Петр Су�
мин утвердил территориальный заказ на ме�
таллопродукцию и уголь. Тем самым еще
на старте нового года ряд предприятий по�
лучил гарантии на покупку части своей про�
дукции, что будет способствовать также
увеличению пакета заказов и развитию
внутриобластной кооперации.

Втерриториальный заказ на
металлопродукцию вошли та�
кие крупнейшие предприя�

тия, как Челябинский трубопро�
катный завод, ЧТЗ, автомо�
бильньный завод "Урал". По�
ставщики — Магнитогорский и
Челябинский металлургические
комбинаты, Ашинский и Злато�
устовский металлургические за�
воды, комбинат "Магнезит" и
ряд других.

Большинство заказов каса�
ются проката черных металлов,
а также ферросплавов, огне�
упоров, чугуна. Металлургиче�
ские предприятия области в
рамках территориального зака�
за отгрузят более миллиона
тонн. По сравнению с предыду�
щим годом объем заказов на
следующий год увеличился на
9%. Это, в первую очередь, свя�
зано с пуском стана "5000" на
Магнитке, толстолистовой про�
кат которого предназначен для
выпуска труб большого диамет�
ра на Челябинском трубопро�
катном заводе.

Территориальный заказ на
уголь в 2010 году обеспечит Че�
лябинской угольной компании
сбыт в объеме 650 тысяч тонн
топлива. Основные заказчики
— фирма "Фортум", "Третья ге�
нерирующая компания оптово�
го рынка электроэнергии" и
фирма "Тепло и сервис". Все
участники территориального
заказа будут ежеквартально от�
читываться об исполнении сво�
их обязательств в областном
министерстве экономического
развития.

ЧЕЛЯБИНСК Е.Ткаченко

О техническом регулировании
Таким образом, предприя�

тия, ориентированные на мо�
дернизацию производства, бу�
дут вправе применять наилуч�
шие практики регулирования и
стандартизации, а предприя�
тия, испытывающие трудности,
смогут безболезненно продол�
жать хозяйственную деятель�
ность по старым (действую�
щим) правилам.

С принятием закона "О вне�
сении изменений в Федераль�
ный закон "О техническом ре�
гулировании" в РФ создается
правовая основа применения и
использования на доброволь�
ной основе лучшего междуна�
родного опыта для решения
широкого круга экономичес�
ких задач, преодоления техно�
логического отставания и со�
здания условий для технологи�
ческого обновления предприя�
тий и организаций в целях по�
вышения конкурентоспособ�
ности отечественной продук�
ции. Также повысится опера�
тивность принятия техрегла�
ментов, установления обяза�
тельных требований по безо�
пасности продукции за счет уп�
рощения административных
процедур.

На соответствие «Евро84»
Тольяттинское совместное предприятие "ДжиЭм#АВТОВАЗ" пол#

ностью переходит на производство автомобилей "Шевроле Нива", со#
ответствующих экологическим нормам "Евро#4".

С ноября 2007 года на СП выпускались "Шевроле Нивы", соответ#
ствующие нормам "Евро#3". Переход на новый экологический стан#
дарт потребовал внесения изменений в системы впрыска и управле#
ния двигателем.

"ДжиЭм#АВТОВАЗ" — совместное предприятие, созданное рос#
сийским АВТОВАЗом, американской "Дженерал Моторс" и Европей#
ским банком реконструкции и развития. СП начало производство ав#
томобилей 23 сентября 2002 года. В 2008 году СП произвело 54654 ав#
томобиля, реализовало 53305 автомобилей.

Сейчас предприятие производит внедорожники "Шевроле Нива".
За 9 месяцев 2009 года на СП было произведено 14917 автомобилей.

САМАРА А.Соколов

Из отслуживших двигателей
На Урале разработана и изготовлена электростанция на основе

отработавших авиационных двигателей. По словам специалистов
"Уральского завода гражданской авиации", они уже не могут
использоваться на авиалайнерах и вертолетах, но еще послужат на
земле. Образец электростанции мощностью 1,5 мегаватта
полностью обеспечивает потребности завода в электрической и
тепловой энергии.

Директор завода Вадим Бадеха рассказал о планах по развитию
предприятия. В ближайшие пять лет здесь намечено освоить
ремонт вертолетов Ми#8, двигателей CFM#56, которые
устанавливаются на самолетах А320, наладить ремонт
инструмента, оснастки, стендового оборудования.

ЕКАТЕРИНБУРГ Ю.Ганин

«Восточный»
становится
космодромом
До 2015 года будут
введены в строй объекты
первой очереди
космодрома "Восточный",
обеспечивающие запуск
космических аппаратов
различного назначения. 
В том числе —
транспортных грузовых
кораблей и модулей
орбитальных станций.

С вводом в эксплуатацию в
2018 году объектов второй очере�
ди "начнется реализация про�
грамм пилотируемых космичес�
ких полетов", — сообщил на засе�
дании правительства Амурской
области областной министр по
строительству космодрома "Вос�
точный" Константин Чмаров. По
его словам, приоритетом в 2010
году станет реализация мер по
строительству будущего космо�
дрома. Проект разработан сов�
местно с Роскосмосом. Теперь
предстоит увязать его со Страте�
гией социально�экономического
развития Дальнего Востока и Си�
бири до 2025 года.

В числе приоритетов — пере�
дача объектов бывшего космо�
дрома "Свободный" в муници�
пальную собственность, ввод в
строй спортивного комплекса в
Углегорске. Продолжится подго�
товка кадров для космодрома.
Обучение студентов космичес�
ким специальностям началось с
сентября 2009 года на основе
соглашения о сотрудничестве
между Амурским госуниверси�
тетом, Московским авиацион�
ным институтом и Южно�Ураль�
ским госуниверситетом.

ХАБАРОВСК Б.Савельев

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Президент России Дмитрий Медведев 
внес в Госдуму проект поправок 
в федеральный закон "О техническом
регулировании". Документ предусматривает
существенные изменения в системе
техрегламентов в РФ и нацелен 
на модернизацию российской экономики.

Открытое акционерное общество

«Строительный мастер Бюробин»
123056, г. Москва, ул. Б. Грузинская, д. 61, стр. 1.                                   Тел. (495) 542#31#23   

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Уважаемые акционеры Открытого акционерного общества «Строительный мастер
Бюробин»!

Ликвидационная комиссия Открытого акционерного общества «Строительный
мастер Бюробин» (123056, Россия, город Москва, ул. Большая Грузинская, д. 61, стр. 1)
сообщает Вам о проведении внеочередного общего собрания акционеров.

Внеочередное общее собрание акционеров проводится в форме собрания.
Дата проведения внеочередного общего собрания акционеров — 12 января

2010 года.
Время проведения собрания — 13 часов 00 минут.
Регистрация участников в день проведения собрания с 8 часов 50 минут до 12 часов

45 минут.
Место проведения — город Москва, улица Большая Грузинская, дом 61, стр. 1.
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акцио#

неров, составлен по данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества
по состоянию на 4 декабря 2009 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

1. Утверждение промежуточного ликвидационного баланса Общества.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акционерам при
подготовке к проведению общего собрания акционеров можно ознакомиться с
21 декабря 2009 года по 12 января 2010 года  по адресу: 123056, Россия, город
Москва, улица Большая Грузинская, д. 61, стр. 1, ежедневно с 10 часов до 18 часов,
тел. 251�53�49, 250�01�30, 254�00�64.

Совет директоров ОАО «Строительный мастер Бюробин»

АПЛ проекта 667 БДРМ

АПЛ проекта 705

В арктическом плавании

АПЛ «Юрий Долгорукий»

ПС890А2 прошел испытания
Успешно завершены летные испытания авиационного двигателя

ПС#90А2 разработки пермского конструкторского бюро "Авиадвига#
тель". Испытания, которые проводились на базе Ульяновского завода
"Авиастар#СП", подтвердили заявленные характеристики двигателя.

Впервые в истории отечественной авиации испытания опытного
двигателя проводились на двухдвигательном самолете Ту#204#100В,
переоборудованном под летающую лабораторию, что позволило про#
вести работы с минимальными затратами. Было совершено 18 поле#
тов самолета Ту#204#100В. А общее время наработки двигателя
ПС#90А2 составило 83 часа 47 минут.

Двигатель ПС#90А2 предполагается устанавливаться, в первую
очередь, на отечественный самолет Ту#204СМ, сборка которого ве#
дется на серийном авиазаводе в Ульяновске. "Новейший Ту#204СМ
пополнит линейку самолетов марки "Ту". Для нас очень важно, что в
качестве силовой установки к нему выбран двигатель пермской раз#
работки", — отметил управляющий директор Пермского моторного
завода, Михаил Дическул.

Е.Никитин

Грозит дефицит энергоресурсов
О нарастающем дефиците энергетических ре�
сурсов в регионе заявил губернатор Омской об�
ласти Леонид Полежаев. По его словам, сдава�
емые в эксплуатацию в следующем году круп�
ные заводы могут столкнуться с нехваткой энер�
гообеспечения. Поэтому область добивается
увеличения перетока электроэнергии из других
регионов.

"Ресурсы омских ТЭЦ исчерпаны, а дефицит энергии сдержива#
ет развитие экономики, — подчеркнул губернатор. — Вводимые в
следующем году крупные объекты — заводы полипропилена и
стеклотары — уже находятся за пределами имеющихся мощнос#
тей. Мы уже не ждем обещанного строительства замороженной в
80#е годы ТЭЦ#6. И ведем переговоры с "Интер РАО ЕЭС" о рекон#
струкции местной ТЭЦ#3. Недостаточное развитие электрических
сетей в Сибири вынуждает нас увеличить закупки энергии в Казах#
стане".

Л.Полежаев надеется, что появление в ближайшие годы в Ом#
ске новых объектов — например биотехнологического комплекса и
завода поликристаллического кремния — вызовет интерес произ#
водителей электроэнергии. И приведет к расширению мощностей
действующей в регионе ТГК#11.

По данным Минэкономики Омской области, в ближайшие
пять лет потребность региона в электроэнергии возрастет на
30%. В строительство мощной подстанции "Левобережная" бю#
джет области уже вложил 260 млн руб. Общая же стоимость объ#
екта, финансируемого в том числе федерального бюджета, до#
стигает 2 млрд.

ОМСК А.Петров

«Гонец8М»
готов

к старту
В Красноярской компании

"Информационные спутнико�
вые системы" имени акаде�
мика М.Решетнева" (ИСС)
завершены приемо�сдаточ�
ные испытания очередного
космического аппарата "Го�
нец�М". В ходе трехмесячной
отработки проверялись ис�
правность и согласованность
работы всех систем спутника.
Испытания завершены в
строгом соответствии с гра�
фиком. Специалисты компа�
нии "ИСС" начали подготовку
космического аппарата "Го�
нец�М" к отправке на космо�
дром.

Космические аппараты
"Гонец�М" разработки и про�
изводства "ИСС" предназна�
чены для организации связи и
передачи данных, в том числе
— "электронной почты" с ре�
гистрацией сообщений в бор�
товом запоминающем уст�
ройстве, хранением и после�
дующей передачей пользова�
телю.

Они также обеспечивают
связь для абонентов, находя�
щихся в общей зоне радиови�
димости, передачу телексных
и факсимильных сообщений,
сообщений о местоположе�
нии абонентских терминалов
с помощью GPS/ГЛОНАСС.
Кроме того, в функции косми�
ческих аппаратов входит ав�
томатизированный сбор дан�
ных с различного типа датчи�
ков охранной и пожарной сиг�
нализации, экологических
датчиков.

КРАСНОЯРСК
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Японский автоконцерн
"Ниссан" (Nissan Motor
Co.) планирует резко
увеличить свою долю 
на рынках развивающихся
стран, включая Бразилию
Индию и Россию, 
за счет продаж дешевых
автомобилей. Одним 
из ключевых элементов
этой стратегии является
более тесное
сотрудничество 
с местными
производителями.

Как сообщили в штаб�квартире
компании, начиная с 2010 года "Нис�
сан" намерен начать поставку в 150
стран мира малогабаритных
хэтчбеков модели Марч" (March).
Они будут реализовываться по цене
около 10 тыс. долларов. Однако
эксперты автоконцерна пришли к
выводу, что этот ценовой уровень
не подходит для ряда перспектив�
ных рынков.

"Мы планируем начать выпуск но�
вого автомобиля в России. Все детали
будут производиться на месте силами
французско�японской группы "Рено�
Ниссан" и АвтоВАЗа, что позволит
снизить затраты, — сообщил пред�

ставитель автоконцерна. — Пока мы
не разглашаем информацию о сро�
ках начала продаж, будущей цене
модели и даже ее названии, но ожи�
даем, что она позволит нам увеличить
объемы реализации в РФ".

В Индии рекордсменом по деше�
визне остается автомобиль "Нано"
индийской компании "Тата мотор" —
его цена около 2,5 тыс. долларов.
Однако "Рено�Ниссан" вместе с ме�
стной автомобилестроительной
компанией "Баджадж" приступили к
разработке легковой машины стои�
мостью около 3 тыс. долларов. И
собираются потеснить с ее помо�
щью конкурента.

Не менее серьезные планы "Нис�
сан" вынашивает и в Бразилии, где он
намерен начать продажи дешевого
автомобиля модели "Логан", которая
уже пользуется неплохим спросом в
соседней Мексике.

Вместе с тем руководство япон�
ского автоконцерна отмечает, что с
учетом роста конкуренции без со�
трудничества с местными производи�
телями добиться снижения цен на
продукцию уже невозможно. Это в
частности, уже неоднократно под�
черкивал в своих выступлениях прези�
дент французско�японской группы
Рено�Ниссан" Карлос Гон.

ТОКИО А.Сухоруков

Остров имени Ж.8И.Кусто
Мексиканский остров в Калифорнийском заливе, известный ранее

под названием Серральво, теперь носит имя известного французского
океанографа и исследователя Жак#Ива Кусто (1910#1997). Решение о
переименовании принял Национальный институт статистики и геогра#
фии (НИСГ) Мексики, обнародовав соответствующее сообщение по
официальным каналам.

Новое название острова Серральво будет внесено в Национальный
регистр географических сведений, сообщили представители НИСГ. Ре#
шение о его переименовании принято "с учетом большого вклада Кусто
в изучение флоры и фауны Калифорнийского залива, который известен
своим богатым биологическим разнообразием".

В свое время французский океанограф посвятил много времени изу#
чению Калифорнийского залива или, как его называют, моря Кортеса.
Исследователь называл этот район "всемирным аквариумом", принимая
во внимание, что в нем обитают 40% всех видов морских млекопитаю#
щих планеты.

МЕХИКО С.Новожилов

Датчане теряют благополучие
Благополучие Дании находится под угрозой. Как утверждается в до#

кладе Министерства экономики и по делам бизнеса, эффективность
производства и производительность труда после 1995 года были хуже
только в Италии и Испании.

В этой связи премьер#министр страны выдвинул на конференции
правящей Либеральной партии в Оденсе план из 30 пунктов, призванный
вывести Данию в десятку самых богатых стран мира. Правда, датские
эксперты#экономисты считают, что для исправления положения в стране
необходимо провести реформу рынка труда с целью создания новых ра#
бочих мест. В частности, в области досрочного выхода на пенсию и вы#
плат пособий по безработице.

Министр, в свою очередь, утверждает, что в Дании жизненно необхо#
димо резко повысить производительность труда. "Если бездействовать,
то благосостояние датчан будет стоять на месте. И компаниям будет все
труднее выдерживать глобальную конкуренцию, — заявила она. — Мы
должны сделать массированные инвестиции в образование, науку и раз#
витие, а также укреплять все формы предпринимательства".

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

Американскому
космическому
ведомству следует
пересмотреть
нынешние планы
осуществления
пилотируемых
полетов, в частности
отказаться 
от намерений
вернуться на Луну 
к 2020 году, — 
с такими
рекомендациями
выступила группа
экспертов под
председательством
Нормана Огастина.

В
прошлом исполнявший обя�
занности министра Армии
США и президента корпора�

ции "Локхид�Мартин", он пред�
ставил администрации Б.Обамы
доклад, подготовленный его ко�
митетом. Этот комитет из 10
экспертов, сформированный в
мае Белым домом для выработ�
ки предложений об оптималь�
ных путях развития космичес�
кой программы страны, убеж�
ден в том, что НАСА двигается
неверным путем. И разрабаты�
вает совсем не тот носитель, ко�
торый нужен.

На создание прототипа раке�
ты "Арес�1", которая должна,
согласно нынешним планам,
прийти где�то в 2015 году на
смену шаттлам с последующей
доставкой астронавтов на Луну
и Марс, уже затрачено в тече�
ние последних четырех лет 350
млн долларов. Однако эксперты

считают, что "Арес�1" не всту�
пит в строй ранее 2017 года,
когда опять�таки, согласно ны�
нешним планам, Международ�
ная космическая станция
(МКС), куда должен доставлять
экипажи новый носитель, будет
уже покоиться на дне Тихого
океана.

Ее предполагают спустить с
орбиты в первом квартале 2016
года. Если же продлить срок
эксплуатации станции до 2020
года, на чем настаивают члены
Комитета, то тогда дебют Ареса�
1 будет отсрочен до 2018 года,
так как придется изыскивать
средства в бюджете НАСА на
МКС.

По словам Н.Огастина, имеет
больше смысла переориентиро�
вать пилотируемую программу
на высадку астронавтов на один
из пролетающих мимо Земли
астероидов, что вполне можно
было осуществить в начале
2020�х годов. Или на спутник
Марса, к примеру, Фобос или
Деймос.

Как подчеркнул Комитет, у
НАСА просто не хватает
средств для выполнения зада�
чи, поставленной перед ведом�
ством в 2004 году бывшим в то
время президентом Джорджем
Бушем — высадка на Луне к
2020 году и экспедиция на
Марс к 2030 году. Если нынеш�
няя администрация хочет, что�
бы астронавты покинули пре�
делы низкой околоземной ор�
биты, то необходимо дополни�
тельно выделять в год на кос�

мос 3 млрд долларов, отмеча�
ется в докладе.

Среди других рекоменда�
ций экспертов — продление
срока эксплуатации трех ос�
тавшихся шаттлов, которые
планируется отправить в утиль
осенью 2010 года, примерно на
год, выделение около 5 млрд
долларов частным компаниям
на создание своего рода орби�
тальных такси для доставки
экипажей и грузов на МКС и
вывода в космос научного обо�
рудования. Последнее позво�
лило бы НАСА сконцентриро�
ваться на создании более тя�
желых ракет и исследованиях
дальнего космоса. 

ВАШИНГТОН А.Пахомов

Отказаться от планов
вернуться на Луну?

За престиж своих товаров
Китайское правительство разворачивает кампанию в международ�

ном масштабе по повышению репутации своих товаров. Эксперты уже
назвали это наступление "настоящим прорывом в сфере пиара".

Разработанная Министерством торговли КНР кампания предусматри�
вает, в частности, рекламирование китайских товаров как совместных
продуктов местных и зарубежных производителей. Этому способству�
ют уже запушенные на некоторые западные телеканалы рекламные
слоганы, например: "Сделано в Китае — сделано в мире", которые ил�
люстрируются видеосюжетами о китайских МРЗ�проигрывателях с аме�
риканским программным обеспечением, пошитой в Китае по образцам
французских кутюрье одежде или холодильниках, выпущенных китай�
скими предприятиями, но с европейским дизайном.

Китайская продукция продается повсюду в мире. Однако она неред�
ко ассоциируется с низким качеством. Поэтому задача продвижения на�
ших брендов является сейчас самой насущной, — считают маркетологи.

ПЕКИН А.Кириллов

«Великая зеленая стена»
Сенегал стал возводить свою "Великую зеленую стену" для защиты

плодородных земель от наступления песков пустыни Сахара. Сенегаль�
ская "Зеленая стена" — проект, поддержанный соседними африкански�
ми странами Сахеля, пограничного с Сахарой района. Предполагается
возвести на пути песков величайшей пустыни мира широкую полосу зе�
леных посадок деревьев и кустарника.

По словам президента Сенегала Абдулая Вада, зеленый антисахар�
ский пояс позволит уменьшить воздействие опустынивания и защитить
окружающую среду. "Великая зеленая стена" протянется на семь тысяч
километров от Сенегала на Атлантическом побережье до Джибути на
берегу Индийского океана. Ее ширина составит 15 километров. На тер�
ритории Сенегала, который выступает координатором проекта, уже
сформирован зеленый пояс длиной 525 километров. Скоро начнутся ра�
боты в Мали и Чаде.

ПРЕТОРИЯ П.Мыльцев

Вместо аэропорта — научный центр
К 2035 году аэропорт Осаки — третьего по численности населения

города Японии и ее традиционного делового центра — планируется лик�
видировать, — сообщил на встрече мэров населенных пунктов, непо�
средственно прилегающих к авиаузлу, губернатор Тору Хасимото.

План ликвидации аэропорта, находящегося в городе Итами, разрабо�
тан с учетом проекта сооружения линии суперскоростных поездов на
"магнитной подушке". Связав Токио и Осаку, она сделает ненужным
воздушное сообщение между этими городами, хотя пока оно остается
очень интенсивным и составляет немалую часть нагрузки Осакского аэ�
ропорта. Эта воздушная гавань обслуживает, в основном, внутренние
японские рейсы. Ежегодный поток пассажиров в Осакском аэропорту
составляет около 19 млн человек.

На месте Осакского аэропорта губернатор предложил создать меж�
дународный научный и образовательный центр с населением в 20 тыс.
человек.

ТОКИО В.Молодяков

Войско Польское в киберпространстве
В Войске Польском идет подготовка к созданию специального под�

разделения для действий в киберпространстве. Дата, когда первые поль�
ские "киберсолдаты" сядут за клавиатуры мощных компьютеров, дер�
жится в секрете. Однако известно, что польская армия уже получила на
вооружение опытный образец такого компьютера "Крокус�2000" оте�
чественной разработки.

Новое подразделение должно защищать от атак хакеров компью�
терные сети не только военных организаций, но и гражданских, имею�
щих важное значение для национальной безопасности. Помимо этого
специалисты по военной информатике должны будут собирать данные с
сухопутного, воздушного, морского и даже космического театра воен�
ных действии, сводить их воедино и передавать в распоряжение коман�
дования видами вооруженных сил Войска Польского.

ВАРШАВА А.Карцев

Ставка — на железные дороги
Холдинг "Беркшир Хатауэй", принадлежащий одному из богатейших

людей мира Уоррену Баффетту, становится единовластным владельцем
американской железнодорожной компании "Берлингтон Нозерн — Сан�
та�Фе". Ее доля в размере 77,4% переходит под контроль холдинга за 26
млрд долларов, — объявил сам У.Баффет.

У.Баффетт не скрывает, что инвестирует огромный капитал в разви�
тие американского железнодорожного транспорта в расчете на отдачу
в долгосрочном плане. "Ставлю все на экономическое будущее США.
Люблю подобные ставки", — отметил предприниматель. Он прогнози�
рует, что через 10�30 лет американцы будут перевозить по железной
дороге больше товаров и вещей, чем сейчас. "Я верю, что наша страна
будет процветать", — добавил он.

НЬЮ�ЙОРК А.Качалин

Если Конгресс США
не повысит 
в очередной раз
допустимый
"потолок"
государственного
долга США,
составляющий 
сейчас
астрономическую
сумму 
в 12,1 трлн долларов,
то этот потолок
может быть "пробит"
уже в декабре.

П
редставить этот  "дефолт по
долгам" правительства на
практике почти невозможно.

Но в Сенате США сформирова�
лась солидная группа законода�
телей, которые в обмен на со�
гласие повысить потолок гос�
долга, требуют от правительст�
ва реальных мер по обузданию
бюджетных дефицитов. В 2009
финансовом году такой дефи�
цит составил рекордную за по�
слевоенный период сумму в 1,4
трлн долл. И сокращения его в
обозримой перспективе не
предвидится. В этих условиях
14 сенаторов настаивают на со�
здании специальной совмест�
ной комиссии законодательной
и исполнительной властей по
проблемам долга.

Формально Белый дом цели�
ком поддерживает усилия в
этом направлении. И ставит за�
дачу сокращения дефицитов в
предстоящие годы до 3% ВВП
против ожидаемого ныне уров�
ня в 5%. Но на деле, по мнению
многих наблюдателей, наведе�
нием финансовой дисциплины
администрация реально зай�
мется лишь после того, как че�
рез год пройдут промежуточ�
ные выборы в Конгресс США.
Они не сулят правящей демо�
кратической партии ничего хо�
рошего. Но власти, естествен�
но, не собираются без боя сда�
вать позиции. А главное их ору�
жие, как и в борьбе с экономи�
ческим кризисом, — бюджет�
ные расходы.

Другое дело, что, "сколько
веревочке ни виться, а конец
будет". Если гора американских
долгов будет продолжать расти
и становиться все более неус�
тойчивой, то, как предупрежда�
ют эксперты, "инвесторы могут
потерять доверие к этим дол�
гам", имеющим пока высший
рейтинг надежности. И тогда,
как минимум, их обслуживание
"станет обходиться дороже".

О том, что это будет означать
на практике, убедительно про�
гнозируют аналитики. По их
словам, в нынешнем году вы�
плата процентов по долгам
обойдется "дяде Сэму" в 202
млрд долл. Сумма внушитель�
ная, но и она была бы как мини�
мум вдвое больше, если бы на�
пуганные кризисом инвесторы
не бросились во время финан�
совой бури "парковать" свои ка�
питалы в самом надежном, хотя
и низкоприбыльном месте —
американских гособлигациях.
Это позволило Минфину США
сбить доходность таких бумаг
до мизерных величин — в сред�
нем менее 1% на все новые об�
лигации. И лишь 0,16% — на са�
мые краткосрочные, одноме�
сячные.

Теперь, однако, ситуация
меняется. Отток капиталов из
невыгодных долларовых акти�
вов уже начался. А между тем,
по оценкам Белого дома и Мин�
фина США, Вашингтону необ�
ходимо в ближайшие три года
занять дополнительно около 3,5
трлн долл. И, кроме того, рефи�
нансировать огромное количе�
ство "пожарных" антикризис�
ных обязательств. В ближай�
шие месяцы наступают сроки

погашения примерно 36% всех
рыночных долгов США — на
сумму около 1,6 трлн долл.

Пользуясь сохраняющимися
пока низкими ставками, Мин�
фин США спешно заменяет
свои краткосрочные облигации
долгосрочными — 10� и 30�лет�
ними. Со временем это должно
сэкономить американской каз�
не деньги. Но сиюминутные
расходы растут, поскольку
"длинные" инструменты более
доходны.

К тому же все исходят из то�
го, что Федеральная резервная
(банковская) система страны,
которая в условиях кризиса де�
лала все возможное для "под�
стегивания" экономики и свела
стоимость кредитных ресурсов
почти к нулю, все же начнет по�
тихоньку возвращать свою дея�
тельность к "историческим нор�
мам". Она уже объявила об от�
казе от своих антикризисных
программ скупки облигаций
Минфина США и ценных бумаг
на основе ипотечных заклад�
ных. Эти программы снижали
их доходность примерно на
0,5%. И сберегали тем самым
казне США около 40 млрд долл.

К середине 2010 г., отчасти
также исходя из политической
логики, ожидается и возвраще�
ние ФРС к постепенному повы�
шению учетных ставок банков�
ского кредита.

Как нынешние хозяева Бе�
лого дома собираются справ�
ляться со всеми этими напастя�
ми, понять сложно. По их собст�
венным оценкам, даже при са�
мом благоприятном сценарии
расходы на обслуживание гос�
долга США должны в 2019 г пре�
высить 700 млрд долл. Прибавка
в 500 млрд долл. к нынешнему
уровню — это больше, чем со�
вокупные затраты бюджета в
нынешнем году на войны в Ира�
ке и Афганистане. А также на
образование, энергетику и бе�
зопасность национальной тер�
ритории США.

В общем, американцы, по
словам экспертов, "оказались
сразу в двух глубоких ямах":
как потребители, чьи личные
финансы подорваны долгами,
обесцениванием недвижимос�
ти и падением курсов акций; и
как налогоплательщики, чье
правительство почти удвоило за
последние два года свой собст�
венный долг.

Ко всему прочему как раз
сейчас власти страны затеяли
нужную, но очень дорогую ре�
форму системы медицинского
обслуживания страны. А в сис�
теме социального обеспечения
начинаются давно грозившие
ей финансовые перегрузки из�
за массового выхода на пенсию
людей, появившихся на свет в
годы послевоенного "бума рож�
даемости".

Конечно, все пока исходят
из того, что экономика США,
как стало модно говорить во
время кризиса, "слишком вели�
ка для того, чтобы потерпеть
крах". Другое дело, что кризис
как раз и продемонстрировал
пагубную ошибочность таких
оценок на корпоративном уров�
не. Конечно, многие, видимо,
предполагают также, что Ва�
шингтон может как�нибудь "на�
химичить" со своими долгами,
пользуясь "баснословной при�
вилегией" эмитента главной ре�
зервной валюты мира.

Но за этим есть кому при�
смотреть. Прежде всего, это
Китай и Япония как крупней�
шие держатели долговых обяза�
тельств США. Да и трудно себе
представить, чтобы американ�
цы с их национальной гордос�
тью решились открыто нанести

Дни доллара
сочтены?

"Дни доллара США как
единственной глобальной эта�
лонной резервной валюты "со�
чтены", — считает директор�
распорядитель Международ�
ного валютного фонда (МВФ)
Доминик Стросс�Кан.

По его словам, потребность
в более высоком уровне фи�
нансовой стабильности не мо�
жет быть больше удовлетворе�
на валютой одной страны. Гло�
бализация требует новой об�
щемировой валюты, которая
будет отражать усиливающее�
ся значение новых экономик.

"Глобализация не позволя�
ет больше решать экономичес�
кие проблемы мира в нацио�
нальных рамках", — продолжил
Д.Стросс�Кан. Он особо под�
черкнул, что происходит закат
15�летней эпохи, когда после
отмены золотого стандарта
доллар США занимал положе�
ние единственной мировой ре�
зервной валюты.

Глава МВФ не исключил,
что новая мировая эталонная
резервная валюта может быть
создана на основе существую�
щих в фонде Специальных
прав заимствования. При этом
в данную систему может быть
включен и китайский юань.

ЛОНДОН В.Макарчев

Промышленная хроника

Самые дешевые магазины
Супермаркеты Великобритании — самые дешевые в
Западной Европе, — к такому выводу пришли иссле�
дователи, сравнившие цены на ряд ключевых товаров
народного потребления в Германии, Испании, Италии,
Соединенном королевстве и Франции.

Входе исследования была сопос�
тавлена стоимость годового запа�
са 15 таких "брендовых" товаров,

как кофе "Нескафе" /Nescafe/, хло�
пья "Келлогс" /Kellog's/, паста "Кол�
гейт" /Colgate/ и другие Результаты
оказались неожиданными. И поста�

вили под вопрос стереотип о доро�
говизне британских магазинов на
фоне иных стран.

В Великобритании известная
корзина обойдется в среднем в 552
фунта стерлингов (919 долл.), тогда
как по другую сторону Ла�Манша
покупателю придется выложить
целых 690 фунтов (1149 долл.).
Чуть меньше платят за эти необхо�
димые потребительские товары
жители ФРГ — 684 фунта (1139
долл.).

При этом Испания и Италия от�
носятся к числу стран с наиболее
дорогими в Западной Европе су�
пермаркетами. В них стоимость
пакета из тех же наименований
оказалась на уровне 745 евро (1241
долл.) и 786 фунтов (1309 долл.) со�
ответственно.

Отдельно в поле зрения иссле�
дователей попали цены на газ и
электричество в тех же пяти стра�
нах. Здесь Соединенное королев�
ство "проиграло" около 17 фунтов
(28 долл.) Франции. При этом, бри�
танские потребители ежегодно
платят за эти услуги сразу на 766
фунтов (1275 долл.) меньше по
сравнению с итальянцами.

Стоимость похода в кино и пла�
ты за Интернет для британцев от�
носятся к разряду среднеевропей�
ских. А вот бензин им обходится
дороже, чем любым из их соседей
на континенте. За год средний
британец тратит на топливо для
своего авто, к примеру, на 80 фун�
тов (133 долл.) больше француза.

ЛОНДОН Р.Подервянский

Управление долгами
не заменит осмотрительности

подобный ущерб международ�
ному престижу своей страны.
Так что, скорее всего, им при�
дется просто начать наконец
затягивать пояса.

Сами они, видимо, тоже это
понимают. Белый дом уже спу�
стил во все министерства и ве�
домства, кроме военного и по
делам ветеранов, указание го�
товить на 2011 финансовый год
по два проекта бюджетов: один
— с замораживанием расходов
на нынешнем уровне, другой
— с их сокращением на 5%.

В рекомендациях, получен�
ных недавно Минфином США
от консультативного совета по
заимствованиям — группы ры�
ночных специалистов, с кото�
рыми власти считают нужным
советоваться, — подчеркивает�
ся: "Хитроумная стратегия уп�
равления долгом не может пол�
ностью заменить собой осмот�
рительную финансово�бюд�
жетную политику".

ВАШИНГТОН А.Шитов

«Ниссан» стремится к усилению позиций

Мировая наука оказалась 
на пороге подлинной 
революции — открытие
астрофизика 
из американского Корнеллского
университета Рэйчел Бин
поставило под сомнение
ключевое положение общей
теории относительности 
Альберта Эйнштейна,
касающееся пространственно�
временной модели мироздания.

Известно, что свет отдаленных
звезл и галактик на своем пути через
Вселенную испытывает влияние грави�
тационных полей массивных космиче�
ских объектов — таких, как другие
звезды или скопления галактик. Тра�
ектория движения света искривляется
под влиянием гравитации. В результа�
те, изображение этих звезд доходит

до Земли искаженным, как будто че�
рез линзу.

Исследование Рэйчел Бин основы�
валось на изучении действия именно
таких гравитационных линз. Согласно
теории Эйнштейна, действие гравита�
ции объясняется искривлением прост�
ранственно�временного континуума
под влиянием массы космических
объектов. Ученые могут получить
представление об этом процессе, на�
блюдая за траекторией движения све�
та. При этом в соответствии с обшей
теорией относительности простран�
ство и время должны искажаться оди�
наково.

Между тем на основе данных на�
блюдения за более чем двумя милли�
онами галактик при помощи новей�
ших телескопов, включая "Хаббл",

Р.Бин обнаружила явление, противо�
речащее этому правилу. Она выясни�
ла, что в промежутке между 8 и II
миллиардами лет назад время иска�
жалось в три раза сильнее, чем про�
странство.

Выводы Р.Бин уже вызвали под�
линный шок среди астрофизиков и ко�
смологов, так как они дают основания
считать, что время течет неравно�
мерно и в нем возможны… "дыры".

Как отмечают специалисты, тео�
рия относительности Эйнштейна по�
лучила ряд подтверждений в рамках
одной галактики. Однако она никогда
еще не проходила проверку на ги�
гантских пространствах Вселенной.
Работа Р.Бин является первой, кото�
рая обобщает данные о движении
миллионов галактик.

Эксперты пока не берутся судить,
чем объясняется обнаруженная ано�
малия. И можно ли согласовать эти
данные с теорией Эйнштейна на осно�
ве новых гипотез. По мнению некото�
рых из них, нарушение закономерно�
стей может объясняться воздействи�
ем открытой в 1998 году "темной"
энергии.

Одним из следствий открытия Рэй�
чел Бин является вывод о том, что
время и пространство при опреде�
ленных условиях могут существовать
раздельно, что заставляет по�новому
взглянуть на сами основы мирозда�
ния. И понимания его современной
наукой.

ЛОНДОН В.Макарчев

Во времени возможны... «дыры»

Соперничество между
вооруженными силами
переходит в космос. 
Это — историческая
неизбежность и тенденция,
которую невозможно
повернуть вспять, — 
с таким заявлением 
выступил главнокомандующий
ВВС Народно�освободительной
армии Китая (НОАК) 
Сюй Цилян.

Подчеркнув необходимость про�
тиводействовать этим угрозам, вое�
начальник признан, что и Китаю при�

дется использовать космическое про�
странство в военных целях. По его
словам, НОАК должна обладать
средствами для ведения оборони�
тельных и наступательных операций
не только в воздушном пространстве,
но и в космосе. "В небе и космосе нет
границ. Только сила способна защи�
тить мир", — убежден 59�летний вое�
начальник.

"В середине XXI века Китай станет
мировой державой. Поэтому его Во�

енно�воздушные силы должны быть
способны противостоять различным
вызовам и угрозам безопасности", —
подчеркнул главком ВВС. Он первым
китайским военачальником, который
публично отошел от официальной по�
зиции. И открыто признал необходи�
мость размещения вооружений в ко�
смосе для нужд обороны в условиях
нарастания соперничества мировых
держав за военное господство в кос�
мическом пространстве.

Прежде Пекин заявлял, что высту�
пает за мирное освоение космоса,
против планов его милитаризации.
Однако в январе 2007 года сам Китай
провел испытание космического ору�
жия, уничтожив на орбите свой ста�
рый метеорологический спутник с по�
мощью баллистической ракеты. Этот
эксперимент вызвал большую озабо�
ченность на Западе, особенно — в
США.

ГОНКОНГ А.Зюзин

Милитаризация космоса — историческая неизбежность

Первая экспериментальная
турбина, использующая
энергию приливов,
установлена в заливе 
Фанди в провинции Новая
Шотландия. 400�тонное
устройство высотой 
с шестиэтажный дом было
всего за 10 минут опущено
на морское дно в северной
оконечности залива, 
в 10 километрах от местечка
Паррсборо.

В эту часть залива, по оценкам
ученых, ежедневно с приливом по�
ступает 14 млрд тонн морской воды.
"Большим днем в истории провинции"
назвал установку первой эксперимен�

тальной турбины приливной электро�
станции министр энергетики Новой
Шотландии Билл Истабрук.

"Энергия приливов открывает пе�
ред жителями провинции множество
возможностей, — подчеркнул он —
Будут созданы новые рабочие места,
электростанция даст экологически чи�
стую энергию, мы будем использо�
вать ресурсы, имеющиеся на терри�
тории провинции".

Правительство Новой Шотландии
вложило в этот проект 9 млн долла�
ров. Если новая турбина выдержит
удары зимних штормов, то после
подключения ее к сети электропере�
дач она сможет обеспечить электро�
энергией до 500 домовладений.

На следующем этапе реализации
проекта — в начале будущего года —
в заливе будут установлены еще две
экспериментальные турбины: одна
будет крепиться на трех бетонных
якорях у самого дна, а вторая — гид�
рокинетическая турбина — будет
свободно перемещаться на стальном
тросе под воздействием приливов и
отливов. При таком техническом ре�
шении турбина будет всегда занимать
оптимальную позицию по отношению
к наиболее сильному потоку воды,
скорость которого в пиковые перио�
ды достигает 4 метров в секунду.

Все турбины смогут работать и
при приливе, и при отливе. Цель де�
монстрационного проекта состоит в

том, чтобы определить "коммерчес�
кий потенциал" приливной электро�
станции. А также оценить возможное
воздействие турбин на пути миграции
рыбных косяков в заливе и на промы�
сел лобстеров.

В случае, если проект окажется
эффективным, в заливе Фанди могут
быть установлены от 100 до 200 таких
турбин, которые обеспечат до 25%
потребностей Новой Шотландии в
электроэнергии. По оценкам специа�
листов, приливная электростанция в
заливе Фанди могла бы давать до 300
мегаватт, что хватило бы для энерго�
снабжения 100 тыс. домовладений.

ОТТАВА И.Борисенко

Коммерческий потенциал энергии приливов

Интернет�гигант "Гугл"
анонсировал выпуск
собственной мобильной
навигационной технологии
"Гугл мапс навигейшн"
(Google Maps Navigation),
способной заменить
существующие
пользовательские
навигационные приборы.

Данная технология, которую уже
прозвали "убийцей навигаторов", бу�
дет доступна в новой операционной
системе компании "Андроид 2.0".
Ожидается, что телефоны оснащен�

ные этой системой, поступят в прода�
жу уже в ближайшее время. При ра�
боте данной технологии с мобильным
телефоном "Гугл мапс навигация"
способна прокладывать пошаговый
маршрут до заданного места. Кроме
того, она способна рассчитать при�
близительное время пути, отметить
дорожные пробки и маршруты их
объезда, показать некоторые города
в трехмерном режиме.

Навигационная технология также
поддерживается поисковой системой
"Гугл" и способна распознавать голо�
совые команды. "Порой за рулем бы�

вает неудобно печатать. Поэтому
можно просто сказать, до какого ме�
ста нужно проложить маршрут и сис�
тема сделает это", — сообщают раз�
работчики.

В "Гугл" заверяют, что новая тех�
нология будет абсолютно бесплатной
для пользователей. К тому же компа�
ния не собирается ограничивать "на�
вигатор" только собственной опера�
ционной системой. "Мы уже работа�
ем над тем, чтобы технология была
доступна для всех пользователей мо�
бильных телефонов, — отмечают
разработчики. — Телефоны сейчас

настолько мощные, что нужно ис�
пользовать их преимущества".

Аналитики Силиконовой долины
уже предрекают успех этой техноло�
гии. И прогнозируют, что оснащен�
ные ею мобильные телефоны займут
место не только на рынке смартфо�
нов, но и навигаторов.

Эксперты сходятся во мнении, что
сочетание мобильного телефона и
навигатора будет иметь успех среди
тех, кто не может позволить приоб�
рести себе в автомобиль дорогой на�
вигационный прибор.

САН�ФРАНЦИСКО А.Прокопенко

Ее уже прозвали «убийцей навигаторов»

Двойник на Желтом море
Двойник отеля "Гранд Отель Европа" — старейшей в Санкт#Пе#

тербурге — появится в восточно#китайском городе Циндао на Жел#

том море. Развивать проект гостиничного комплекса будет девело#

перская компания Oriental Development and Consulting. Проектирова#

ние осуществляет петербургская компания "Эрмитаж" в сотрудни#

честве с известным испанским архитектором Вилли Мюллером.

По словам мэра Циндао Ся Гэна, побывав в Санкт#Петербурге,

китайская делегация настолько вдохновилась его красотой, что бы#

ло решено воссоздать в районе Хуандао с прекрасными пляжами

фрагмент петербургской архитектурной застройки. Проект рассчи#

тан на привлечение туристов, бизнесменов из России и Европы.

ЦИНДАО А.Кириллов

Китай скоро 
приступит 
к строительству
собственного
авианосца, который 
по своей конструкции
будет идентичен
российскому
тяжелому
авианесущему
крейсеру "Адмирал
Кузнецов", 
а фактически являться
его копией.

Так базирующийся в Гонконге
канадский эксперт по про�
блемам обороны и безопасно�

сти в Восточной Азии, Андрей
Чан прокомментировал появле�
ние в местной прессе фотогра�
фии огромного полноразмерно�
го макета палубной части авиа�
носца с рубкой, который выпол�
нен из бетона в окрестностях
китайского города Ухань. По

словам А.Чана это — точная ко�
пия надпалубной надстройки
"Адмирала Кузнецова" или "Ва�
ряга" — однотипных кораблей
советской постройки.

Отвечая на вопрос: зачем по�
требовалось создавать такой
макет в натуральную величину,
эксперт пояснил, что китайцам
при строительстве авианосца
требуется учесть множество
технических нюансов, провес�
ти целый ряд сложных расчетов
и изысканий, связанных, в том
числе, с установкой и отладкой
радиолокационного и прочего
многочисленного оборудова�
ния.

В частности, серьезного изу�
чения требует такой вопрос,
как особенности прокладки на
борту протяженных "паутин"
различных кабелей и коммуни�
каций, отметил А.Чан. Всеми
этими работами, пояснил он,
как раз и занимается научно�
исследовательский институт
номер "701" в городе Ухань. По�

стройка же самого авианосца
будет осуществляться на вер�
фях в Шанхае.

При этом собеседник под�
черкнул, что в случае копирова�
ния конструкции авианесущего
крейсера "Варяг" ("Адмирал
Кузнецов") будут нарушены по�
ложения двустороннего согла�
шения об охране интеллекту�
альной собственности, подпи�
санного между Россией и Кита�
ем в декабре прошлого года.

В последние годы китайцы
активно изучают различные ти�
пы авианосцев, ставя задачу об�
завестись в скором будущем
собственным "плавучим аэро�
дромом". После распада СССР
Китай приобрел несколько спи�
санных тяжелых авианесущих
крейсеров — "Минск", "Киев" и
недостроенный "Варяг" Первые
два служат туристическими ат�
тракционами в городах Шэнь�
чжэнь и Тяньцзинь А находя�
щийся в порту Далянь "Варяг",
по имеющимся данным, был

подвергнут перестройке и мо�
дернизации. С тем, чтобы ис�
пользоваться для тренировки
пилотов для будущих китайских
авианосцев.

При этом А.Чан отметил
большое содействие, оказанное
Китаю украинской стороной
Она не только продала КНР не�
достроенный "Варяг" за 20 млн
долларов, но и предоставила па�
кет необходимой технической
документации с Черноморского
судостроительного завода в Ни�
колаеве.

Что касается палубной авиа�
ции, необходимой для комплек�
тации гигантских кораблей, то
китайские конструкторы, по
словам А.Чана, уже преуспели в
создании аналога российского
палубного истребителя Су�33
на основе полученного в свое
время также от Украины прото�
типа — самолета Т10К совет�
ских времен.

ГОНКОНГ А.Зюзин

Китайский авианосец идентичен «Адмиралу Кузнецову»
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От кризиса — на пляжный отдых
В новогодние каникулы россияне предпочли
пляжный отдых, а не познавательный туризм, —
такой вывод озвучил глава аналитической службы
Ассоциации туроператоров России (ATOP)
Эдуард Кузнецов.

По его мнению, не последней причиной этого стала возможность
снять стресс после затяжного экономического кризиса. "Кроме того,
туристы руководствуются принципом экономии. А цены на экзотиче#
ские Доминиканскую республику или Кубу сейчас сопоставимы с
экскурсионным туром в европейские страны", — считает аналитик.

Что касается наиболее привлекательных для россиян направле#
ний, "то и в Новый Год лидерство сохраняет Египет", — подтвердил
Э.Кузнецов. Это связано "с круглогодичностью египетских курортов,
возможностью безвизового въезда, а также гибкой ценовой полити#
кой турбизнеса этой страны". По прогнозам ATOP, этой зимой ожида#
ется 30%#ный рост спроса на Египет.

Э.Кузнецов проинформировал, что "в среднем на 20% вырос
спрос на отдых в странах Карибского бассейна, прогнозируется по#
вышение заявок на Шри Ланку". Кроме того, сохраняет свои позиции
Таиланд.

Глава аналитической службы ATOP испытывает оптимизм и по
поводу горнолыжных программ. Э.Кузнецов признал, что "дорого#
стоящие альпийские курорты в настоящее время востребованы
меньше, чем в прошлом году". Однако, по его словам, здесь надо
брать в расчет, что горнолыжники лишь в самом крайнем случае от#
кажут себе в отдыхе. "Скорее всего, они предпочтут более эконо#
мичные варианты", — заключил Э.Кузнецов.

А.Коноплева

Минкомсвязь
разрабатывает
проект создания
центров по обучению
компьютерной
грамоте на базе
крупнейших
производителей 
IТ�продуктов, —
сообщил директор
департамента
государственной
политики в области
информатизации 
и информационных
технологий
Минкомсвязи РФ
Артем Ермолаев.

К
ак пояснил специалист,
знание компьютера гос�
служащими является не�

отъемлемой частью реализа�
ции проекта "Электронное
правительство". "Существует
огромное количество передо�
вых компаний�вендоров, ко�
торые активно создают свои
учебные центры, — отметил
А.Ермолаев. — С одной сто�
роны, они обучают своим

продуктам. Но у них есть воз�
можность профинансиро�
вать создание центров пере�
квалификации, в которых мы
в принципе будем обучать
компьютерной грамоте".

Глава департамента уточ�
нил, что "имеются в виду не
инвестиции с точки зрения
денег, а готовность оснастить
классы, предоставить обору�
дование для обучения".

"Сейчас мы стараемся
объединить усилия этих
крупных вендоров, которые
готовы с точки зрения своих
маркетинговых фондов инве�
стировать в развитие своего
продукта. И немножко их пе�
реориентируем на создание
центров переподготовки", —
продолжил А.Ермолаев. Он
напомнил, что пока средства
на обучение госслужащих
компьютерной грамоте пред�
полагается получать от Росо�
бразования, которое высту�

пает заказчиком программы
"Электронная Россия". "Па�
раллельно мы продумываем
создание центров переподго�
товки на базе вендоров", —
подчеркнул он.

По словам директора де�
партамента Минкомсвязи,
эта идея основана на опыте
стран Евросоюза, в которых
существуют отдельные про�
граммы по обучению малого
и среднего бизнеса, госслу�
жащих и остального населе�
ния, в том числе — за счет
таких учебных центров. В
России, как отмечают в
Минкомсвязи, также плани�
руется уделить большое вни�
мание преподаванию ком�
пьютерной науки в школах и
вузах.

К.Рассыпнова

В номере использованы материалы ИТАР#ТАСС

ППААННООРРААММАА
Медалисты —
вина Кубани

Семь Золотых и четыре Се�
ребряные медали завоевали ви�
на Краснодарского края на
Международном дегустацион�
ном конкурсе вин и спиртных
напитков в Москве.

В числе победителей — про�
дукция ОАО "Агропромышлен�
ная фирма "Фанагория", фирмы
"Аврора", знаменитого завода
шампанских вин "Абрау�Дюр�
со", ЗАО АПК "Геленджик".
Впервые на такой конкурс пред�
ставила свои вина зональная
опытная станция виноградарст�
ва и виноделия из черноморско�
го города Анапа "В итоге нату�
ральное выдержанное вино
"Мускат белый", произведенное
из урожая 1980 года, завоевало
Золотую медаль, а сухое крас�
ное вино "Каберне АЗОС", изго�
товленное из одноименного
сорта винограда, собранного в
прошлом году, получило Сереб�
ряную медаль", — уточнил
Г.Олешко.

Конкурс проводился под па�
тронажем Международной ор�
ганизации винограда и вина. В
нем приняли участие произво�
дители вина более чем из 20
стран мира. В том числе — из
Франции, Германии, США, Мек�
сики, Новой Зеландии, Чили, го�
сударств СНГ.

КРАСНОДАР В.Жиляков

Проекты астраханских моло�
дых ученых�изобретателей — это
удачный пример того, как деньги,
выделенные Астраханской облас�
ти на борьбу с безработицей, да�
ют конкретные результаты, — та�
кое мнение высказал после посе�
щения "Производственного объе�
динение людей�изобретателей"
(ПОЛИЗ) вице�премьер РФ
Александр Жуков.

Общество ПОЛИЗ создано на
базе технопарка Астраханского

государственного университета и
расположено в поселке Началово
Приволжского района Астраха�
ни. Подспорьем для 18 выпускни�
ков университета стала отрасле�
вая целевая программа "Реализа�
ция дополнительных мер по сни�
жению напряженности на рынке
труда Астраханской области на
2009 год". Ребята и девушки рас�
сказали А.Жукову, что здесь они
участвуют в разработке и внед�
рении новых технологий, имеют
возможность продолжить науч�
ную деятельность, приобрести
опыт практической работы. А при
желании — и начать заниматься
бизнесом, выпускать разрабо�
танную продукцию. Некоторые
из опытных образцов тут же были
продемонстрированы вице�пре�
мьеру.

Выпускник�стажер Андрей
Певинь рассказал Жукову об ус�
пешно проведенном опыте по
улучшению качеств товарного
бетона при помощи установки на�

нотрубок. "Я дал поручения обла�
стному Минстрою изучить полу�
ченные образцы на предмет их
возможного производства на
предприятиях стройиндустрии",
— в свою очередь сообщил гу�
бернатор Александр Жилкин.

Большой интерес у членов
правительственной делегации вы�
звало знакомство с работой ла�
боратории биохимии, где моло�
дые ученые госуниверситета раз�
рабатывают оригинальные кос�
метические препараты, экстрак�
ты. В соседней медико�фарма�
цевтической лаборатории научи�
лись изготовлять физиологичес�
кие растворы, благодаря кото�
рым раны и болячки на коже за�
живают очень быстро. Клиничес�
кие испытания лекарства на базе
одной из астраханских больниц
прошли успешно. Здесь также
научились применять оригиналь�
ные фитобальзамы на основе ме�
стных растений.

АСТРАХАНЬ И.Каленич

Осло уже третий год подряд
остается самым дорогим горо�
дом в мире с ценами на 35,4% вы�
ше среднего. Наименее же доро�
гой — индийский Мумбай, — к та�
кому выводу пришли эксперты
британской компании
"PriceRunner", сравнившая стои�
мость потребительской корзины
в разных уголках Земли. Москва
в этом рейтинге занимает 17�е
место и находится, таким обра�
зом, в середине списка: уровень
цен в российской столице в октяб�
ре уступал среднемировому
только на 0,7%.

По словам представителя
"PriceRunner" Марка Томаса,
"Лондон, Нью�Йорк и Париж за�
частую считаются городами с
очень высоким уровнем цен. Од�
нако, если Париж действительно
является четвертым по дорого�
визне, то Нью�Йорк уже занима�
ет четвертую строчку снизу", ус�
тупая только Шанхаю, Бангкоку и

Мумбаю. Даже в Лондоне в ре�
зультате кризиса цены упали на
целый ряд товаров. И город опус�
тился со второго места в 2007 г.
на 19�е.

По данным исследования, пас�
сажиру общественного транс�
порта за проезд придется отдать
в Мумбае 4 пенса, в Лондоне — 2
фунта, в Осло — 2,68 фунта. Пач�
ка сигарет "Мальборо" стоит, со�
ответственно, 1,24, 5,75 и 8,14
фунта. Литр обычного молока
обойдется в трех городах в 47
пенсов, 86 пенсов и 1,47 фунта,
соответственно.

На севере Европы стоят доро�
же, чем в остальных странах,
прежде всего, билеты в кино, ко�
фе на вынос, книги, проезд в ав�
тобусе, бензин, спиртное, слад�
кие напитки, сигареты и фаст�
фуд. В Стокгольме цены на 13%
выше средних.

В США снизились цены на бы�
товую электронику, а Нью�Йорк

занял четвертое место по деше�
визне шоппинга.

Лидерами низких цен в Евро�
пе оказались Варшава, Прага и
Вильнюс. Вместе с тем, иссле�
дователи отмечают тенденцию
на сокращение ценовых разли�
чий между европейскими столи�
цами.

Вместе с тем высокий уровень
цен не всегда компенсируется
высокими зарплатами. Так, по
данным крупнейшего банка Евро�
пы — швейцарского ЮБС (UBS),
при пересчете на доходы населе�
ния Осло все равно остается са�
мым дорогим городом, даже для
своих жителей. Наиболее выгод�
ным для потребителя у швейцар�
цев получился Цюрих, где сравни�
тельно высокие цены компенси�
руются высокими зарплатами и
низкими налогами.

ОСЛО А.Найдионов

От Берлинского
клуба

Берлинский деловой клуб
построит в отдаленном Усть�
Коксинском районе Республики
Алтай оздоровительный центр
по европейским стандартам До�
говоренность об этом достигну�
та в ходе презентации района в
Российском клубе нефти и газа
в Москве, — сообщил глава ад�
министрации района Сергей
Гречушников.

По его словам, в России ин�
весторам из Германии были
предложены такие красивей�
шие места, как озеро Байкал,
Карелия, Курильские сопки на
Дальнем Востоке, Валдайская
возвышенность Берлинский
клуб проанализировал все
плюсы и минусы предложенных
вариантов и остановился на
двух. Это — Республика Алтай и
Карелия.

Берлинский клуб вкладывает
деньги в перспективные проекты
по всему миру. Глава района счи�
тает, что строительство здравни�
цы повлечет реконструкцию до�
рог, аэропорта для приема само�
летов типа Як�40 и Ан�24, капи�
тальный ремонт и усиление под�
весного моста через реку Муль�
та. Облагороженный мост станет
достопримечательностью всего
района. Кроме того, предполага�
ется силами инвесторов постро�
ить малую Мультинскую ГЭС, по�
сле чего появится надежный и
недорогой источник электро�
энергии.

ГОРНО�АЛТАЙСК С.Темеев

Город 
в «кольце»

Многоуровневая транспорт�
ная развязка федеральной ав�
тодороги "Байкал" М�51 откры�
та в Челябинске. Это стало воз�
можным после завершения
строительства кольцевой трас�
сы вокруг города. Четырехпо�
лосная магистраль связала ев�
ропейскую часть России с За�
падной и Восточной Сибирью,
Средний и Южный Урал — с Ка�
захстаном.

"Красивая, современная и
очень нужная дорога получи�
лась, — подчеркнул на церемо�
нии открытия губернатор Петр
Сумин. �Протяженность всего
"кольца" — свыше 140 киломе�
тров, что больше Московской
кольцевой дороги. Теперь,
особенно летом, не заезжая в
город, смогут следовать по�
рядка 20 тысяч машин в день. И
экономить при этом более 50
километров пути".

Особенно важна эта дорога
самому миллионному Челябин�
ску. До сих пор транзитный
транспорт оставался одной из
главных причин заторов на го�
родских магистралях. Теперь
здесь станет намного простор�
нее.

ЧЕЛЯБИНСК Е.Ткаченко

Комсомолец — на самолет!
Чиновник — за компьютер!

Малая авиация усилит деловую активность

Сохранить в неприкосновенности... темноту неба

Северные столицы — самые дорогие в мире

Почтовый индекс ускорит доставку По электронному
билету

Электронная регистрация
пассажиров на поезда дальнего
следования с номерами от 001
до 199 введена с 1 декабря на
Дальневосточной железной до�
роге.

Новая услуга будет действо�
вать на поездах, курсирующие по
территории Российской Федера�
ции, кроме поездов, следующих
транзитом по участкам железных
дорог государств�участников
СНГ, Латвийской Республики,
Литовской Республики, Эстон�
ской республики.

Электронная регистрация воз�
можна при условии, что поездка
пассажира начинается со станции
начала маршрута следования по�
езда и осуществляется по полно�
му или детскому тарифам.

Электронная регистрация
позволяет пассажиру осущест�
вить поездку, не оформляя бу�
мажного проездного документа
Для посадки в поезд ему нужно
будет предъявить только доку�
мент, удостоверяющий личность,
который был указан пассажиром
при оформлении билета через
Интернет.

тает в тестовом режиме. До
конца 2009 г. состоится его
официальное открытие. И
АСЦ будет работать с полной
загрузкой. Он сможет обраба�
тывать до 3 млн почтовых от�
правлений в сутки. И станет
главным сортировочным уз�
лом почты, обслуживающим
большую часть Центрального
региона с населением около 26
млн жителей. Работа центра
позволит сократить сроки
прохождения корреспонден�
ции в центральных регионах
до 2�3 дней.

Второй АСЦ будет открыт в
Санкт�Петербурге в апреле
2010 г. Всего в планах — от�
крыть 40 автоматизированных
сортировочных центров по
всей России.

Д
ело в том, что в течение
почти 20 последних лет си�
стема автоматической сор�

тировки с использованием
почтовых индексов в России
фактически отсутствовала. И
актуальность индексов замет�
но снизилась. Выросло целое
поколение клиентов "Почты
России", не имеющих навыков
написания индекса.

Почтовый индекс является
неотъемлемой частью адрес�
ных данных, снова напомина�
ют в "Почте России". Если
пользователь услуг почтовой
связи не знает или не уверен
в точности индекса места на�
значения, он может уточнить
его в своем отделении почто�
вой связи или на сайте "Поч�
ты России" www.russianpost.ru
в разделе "Поиск объектов
почтовой связи".

На письмах и почтовых кар�
точках с кодовым штампом ин�
декс адресата заполняется сти�
лизованными цифрами черни�
лами любого цвета, за исключе�
нием красного, желтого и зеле�
ного. Корректное написание
почтового индекса становится
необходимостью в связи с пе�
реходом на автоматическую
сортировку почтовых отправ�
лений.

Новый АСЦ, построенный в
Московской области, уже рабо�

"Почта России" в преддверии 
открытия автоматизированного
сортировочного центра (АСЦ) 
начала кампанию 
"Пиши индекс правильно".

Э
тот термин ввели в обиход
весной 1988 года британский
физик Николас Кёрти и

французский химик Эрве Тис.
Они долгие годы вместе занима�
лись изучением явлений, проис�
ходящих при разного рода кули�
нарных трансформациях. Уче�
ные ставили перед собой мно�
жество вопросов и пытались от�
ветить на них. Например, при
какой температуре следует ва�
рить яйцо? Зачем нужен на кух�
не жидкий азот?

Молекулярная гастрономия
предложила столь необычные
инновационные технологии, что
вызвала у кулинаров живой ин�
терес. И нашла, естественно,
как сторонников, так и против�
ников.

В конечном итоге именитые
кулинары не могли не обратить
внимания на этот феномен. Не�
которые из них с энтузиазмом
принялись изобретать новые
ароматы, новые пищевые добав�
ки, новые формы, использовать
на кухне технологии и продук�
ты, которые более свойственны
научным лабораториям. Это мо�
гут быть, к примеру, шарики
альгината натрия, хлористый
кальций или азот при темпера�
туре ниже 196 градусов, с помо�
щью которого, кстати, делается
мороженое�экспресс.

Одним из самых пламенных
сторонников "инновационной"
гастрономии стал известный ис�
панский ресторатор из Катало�
нии Ферран Адриа. Правда, тер�
мину "молекулярная кулина�
рия" он предпочитает термин
"креативный авангард" в гастро�
номии. В своем ресторане "Эль�
Булли" в испанском городе Ро�
сас он предлагает клиентам по�
пробовать "вкусную, контраст�
ную и разнообразную по арома�
там и запахам" кухню, которая
будет приятна всем шести чув�
ствам. Под "шестым чувством"
каталонский кулинар подразу�
мевает "душевные эмоции", ко�
торые вызовут у клиентов его
блюда.

Известный французский ку�
линар Пьер Ганьэр почти каж�
дый месяц опробывает на своей
кухне какое�нибудь из нов�
шеств Эрве Тиса. Он также де�
лает упор прежде всего на вку�
совые качества и эмоции. "Речь
идет не о том, чтобы поставить
химию выше кулинарного ис�
кусства, а о том, чтобы придать
этому искусству больше средств
выражения", — утверждает он.

Молекулярная кулинария —
это отнюдь не пробирки и
шприцы на разделочном столе,
вторит ему Тьерри Маркс, рес�
торатор из Жиронды. "Мне, на�
пример, интересно, каким об�
разом можно приготовить со�
вершенно новые блюда из про�
дукта, применив новые зна�
ния", — говорит этот изобрета�
тель жидкого лотарингского
пирога и виртуальной колбасы.
Т.Маркс не одобряет "обску�
рантизма" в поварской профес�
сии. И охотно использует нов�
шества из области химии и фи�
зики в своем деле.

По его мнению, "молекуляр�
ная кулинария" отнюдь не про�
тиворечит традиционной фран�
цузской кухне. "Кухня всегда
соответствует времени и обще�
ству, в котором она развивается,
— считает Т.Маркс. — В 2012 го�
ду, например, молекулярная ку�
линария тоже может стать "тра�
диционной" и ее уже не будут
критиковать, как сейчас, или
так, как критиковали в 1970�е
годы "новую кухню".

Однако другой кулинар, Ги
Савой, придерживается иного
мнения. С одной стороны, он
считает, что молекулярная кули�
нария — этой новый путь, кото�
рый разнообразит "кулинарный
пейзаж" Франции. В то же вре�
мя он подчеркивает, что такие
кулинария и гастрономия "несо�
вместимы" с французской кух�
ней, поскольку лишают продукт
его истинного, оригинального
вкуса.
ПАРИЖ Ю.Ульяновский

Башкирия закупила в Чехии
турбовинтовые самолеты малой
авиации для организации регуляр�
ных внутренних рейсов. Базиро�
ваться они будут в Уфе. Туда уже
прибыл первый борт, приобре�
тенный на средства республикан�
ского бюджета.

Уже в ближайшее время нач�
нутся полеты внутри Башкирии. В
первую очередь планируется на�
ладить диагональный маршрут
между северо�западом и юго�
востоком республики — города�
ми Сибай и Нефтекамск. Появле�
ние воздушной связи с Зауральем
существенно сократит расстоя�
ние между столицей Башкирии и
Сибаем — сейчас этот путь на ав�
томобиле или поезде занимает
более восьми часов.

Чешские Let L�410 Turbolet
производятся в городе Куновица.

Этот класс самолетов, принима�
ющих на борт 17�19 человек с ра�
диусом полетов в 1000 км, выпус�
кается с 60�х годов. В СССР он
пришел на смену Ан�2. Его отли�
чали хорошие техданные, просто�
та в обслуживании, непритяза�
тельность к качеству взлетно�по�
садочных полос.

Вывод этих машин на внутри�
башкирские линии может стать
хорошим механизмом для разви�
тия отдаленных районов. Как счи�
тают в правительстве республи�
ки, локальные авиарейсы увели�
чат деловую активность.

Уже разрабатывается проект
обновления инфраструктур аэ�
ропортов в Сибае и Нефтекам�
ске. Планируется открытие сер�
висного центра по обслужива�
нию чешских воздушных судов. В

дальнейших планах — налажива�
ние рейсов на Пермь, Татарию и
Удмуртию.

Сейчас в Башкирии две глав�
ные авиакомпании — чартерная
пассажирская "Башкортостан" с
"Боингами" и "Уфимские авиали�
нии" с Ан�2 и вертолетами Ка�26 и
Robinson R�44 для санитарных
рейсов, патрулирования нефте�
проводов и лесоохраны.

УФА К.Шахвалиев

По подводному
туннелю

Комитет по региональному
развитию Южной Кореи принял
решение о проведении деталь�
ного исследования экономиче�
ских и технических возможнос�
тей строительства подводного
туннеля в Японию.

Вопрос о строительстве
подводного туннеля между
Японией и Южной Кореей уже
обсуждался японским парла�
ментом, который создал ини�
циативную группу. По мнению
экспертов, оптимальным ва�
риантом является соединение
южно� корейского порта Пусан
с японским городом Карацу в
префектуре Сага, располо�
женной на острове Кюсю. Дли�
на туннеля, проходящего че�
рез острова Ики и Цусима в
Корейском проливе, составит
около 230 км. Объем потенци�
альных южнокорейских инвес�
тиций в этот проект оценива�
ется приблизительно в 100
трлн вон (около 90 млрд дол�
ларов).

Как отмечают аналитики,
строительство туннеля позво�
лит осуществить давнюю мечту
жителей Страны Восходящего
Солнца — проехать на поезде от
Токио до Лондона через Корею
и Россию.

ТОКИО В.Молодяков

АВТОВАЗ в наметках
нового менеджмента
АВТОВАЗ к 2015 году будет производить
900 тыс. автомобилей, а к 2020 году —
более миллиона. "Это будут автомобили
"Рено", "Нисан" и "Лада", причем на бренд
"Лада" будет приходиться не менее 70%
производства, — сообщил президент
АВТОВАЗа Игорь Комаров.

По его словам, не менее 9% вы�
ручки от продаж будет идти на
инвестиции и техническое

развитие. "Надеемся, благодаря
этому наш научно�технический
центр со временем будет рабо�
тать не только на АВТОВАЗ, но и
сможет предлагать свои услуги
другим российским производи�
телям автомобилей", — заявил
президент компании. "Мы будем
возрождать экспорт и планиру�
ем, что к 2015 году за рубеж бу�
дет поставляться не менее 100
000 автомобилей", — добавил он.

Столь амбициозные планы
АВТОВАЗа стали возможны бла�
годаря поддержке государства и
помощи "Рено". Правительство
намерено предоставить заводу
на выплату долгов еще 50 млрд
рублей, а "Рено" — технологии
на 300 млн евро.

"Я доволен, что мы договори�
лись по основным параметрам
будущего АВТОВАЗа. Уже сей�
час практически удалось ре�
шить три основных вопроса на�
шей антикризисной программы
— передать социальные объек�
ты, достичь целевой численнос�
ти персонала и реструктуриро�
вать долг. Это позволяет ме�
неджменту и акционерам пред�
приятия обсуждать его будущее,
модернизацию", — отметил
И.Комаров.

"Кроме того, мы договори�
лись, что "Рено" как минимум со�
хранит 25% плюс 1 акция, — про�

должил он. — Конкретная доля
будет определена в будущем,
когда станут ясны точные пара�
метры всех проектов, уточнены
детали производственной про�
граммы и необходимый объем
инвестиций. Тогда будет понят�
но, кто, что и в какой форме дол�
жен вложить, в какие сроки и ка�
кова доля партнеров в будущем
АВТОВАЗе. "Рено" уже согласи�
лась на то, что сумма инвестиций
составит не менее 300 млн евро
на запуск производства".

По словам президента АВТО�
ВАЗа, реструктуризация долга
— существенное условие про�
должения работы предприятия.
"Объем долга банкам сейчас со�
ставляет 38 млрд рублей, Рос�
технологиям — 25 млрд рублей.
" И почти 12 млрд рублей необ�
ходимы для погашения текущей
задолженности и нормальной
работы Всего — около 75 млрд
рублей.

Получается, что практичес�
ки все деньги пойдут на пога�
шение долгов. Но, если вопрос
долга не урегулировать, нам бу�
дет сложно договариваться со
стратегическим инвестором об
участии в развитии АВТОВАЗа,
— считает И.Комаров. — Мы
каждый месяц платим сущест�
венные суммы по процентам.
Только в октябре — примерно
770 млн рублей".

Королевское астрономичес�
кое общество Канады предложи�
ло Службе парков сохранить в
неприкосновенности над Нацио�
нальным парком "Киджимкад�
жик" в провинции Новая Шотлан�
дия… темноту ночного неба.

"Небо — это часть окружаю�
щей среды, — пояснил эту иници�
ативу представитель астрономи�
ческого общества Дэйв Чэпмен.
— Все знают, столь важно обес�
печивать чистоту воды и воздуха.
Однако при этом часто забывают

о небе". Астрономы хотят, чтобы
небо над "Киджимкаджик" —
природным заказником, знаме�
нитом своими тихими озерами и
пологими холмами — "остава�
лось совершенно темным по но�
чам, без какого�либо следа элек�
трических огней на горизонте".
Сейчас в Канаде насчитывается
около десятка мест, имеющих та�
кой статус.

Как сообщил, со своей сто�
роны, представитель админист�
рации парка Джонатан Шеп�
пард, небо над природным за�
казником — одно из самых тем�
ных на всем восточном побере�
жье Канады. Это подтвердили и
замеры, сделанные астрономи�
ческим обществом. "Сохраняя
небо над заказником первоздан�
но�темным, мы обеспечиваем
не только самые благоприятные
условия для астрономических

наблюдений, но и сохраняем жи�
вотных, ведущих ночной образ
жизни — летучих мышей, птиц и
насекомых", — подчеркнул
Д.Шеппард.

Прежде чем получить статус
"природного заказника с перво�
зданно�темным ночным небом",
администрации парка предстоит
провести серьезную модерни�
зацию всего осветительного
оборудования на автомобиль�
ных парковках и в информацион�
ных центрах. С тем, чтобы лам�
пы отбрасывали свет только
вниз. Если все пойдет, как заду�
мано, то уже весной будущего
года гиды смогут предлагать ту�
ристам полюбоваться ночами на
исключительно хорошо видимый
Млечный Путь.

ОТТАВА И.Борисенко

Заправка… 
электричеством

В польской столице вскоре
появятся 30 станций для заряд�
ки аккумуляторных батарей
электромобилей. Они будут
расположены вблизи станций
метро, торговых центров и у
вокзалов. Такое расположение
выбрано не случайно: ведь за�
рядка современного электро�
мобиля — дело не быстрое, тре�
бующее от 6 до 8 часов. Тем же,
кто будет заряжать батареи в
домашних условиях, нужно при�
готовится к еще более длинно�
му ожиданию: ведь зарядка ак�
кумуляторов электромобиля от
домашней розетки продлится
от 10 до 12 часов.

В рекламных целях первое
время электро�АЗС в польской
столице будут бесплатными. Но
и позже, когда плата все же бу�
дет введена, расходы на заряд�
ку электробатарей будут в срав�
нении с бензином или газом
крайне невелики. Специалисты
оценивают их примерно в 3
злотых (чуть больше 1 доллара)
на 100 км пути.

Для сравнения: чтобы про�
ехать такое же расстояние на
бензине, нужно заплатить почти
в 10 раз больше.

ВАРШАВА А.Карцев

«Приправив» кулинарию
физикой и химией

Французы по праву гордятся своей кухней.
Однако в последнее время некоторые

французские кулинары обращаются
к достижениям науки в этой области,

которая называется "молекулярной
и физической гастрономией".

Деньги на проекты людей8изобретателей

Лосям и оленям — трехгодичные каникулы
Любителям лосиной охоты в Ловозерской тундре Кольского

полуострова придется зачехлить ружья: с 1 декабря введен
трехгодичный запрет на отстрел не только этих лесных великанов, но
и диких оленей.

"Столь суровые меры приняты для того, чтобы спасти местную
популяцию парнокопытных, которой грозит полное уничтожение, —
пояснил начальник областной инспекции по охране, контролю и
регулированию использования объектов животного мира и среды их
обитания Константин Востряков. — Так, в самом большом по
территории Ловозерском районе численность лосей за последние
три года сократилась с 1300 до 490. Почти вдовое уменьшилось здесь
и стадо диких оленей, насчитывавшее еще недавно около 7 тысяч
голов".

Основная причина резкого снижения численности парнокопытных
— браконьерство, считают заполярные охотоведы. Запрет охоты с
одновременным ужесточением наказания за его нарушение, по их
мнению, позволит восстановить популяцию этих животных. Теперь за
нарушение вето на охоту виновных ждет штраф в размере 200 тысяч
рублей и уголовная ответственность.

Подобный временный запрет в Мурманской области вводился и
раньше. Последний раз его вводили на пять лет в 1983 году. В
результате за это время численность лосей с 3700 выросла до 5180.

МУРМАНСК В.Белоусов

Основоположник этой теории
— нейрохирург из лондон�
ского Института психиат�

рии Франк Тэлис. Он считает,
что любовь представляет собой
природную "западню", которая
играет ключевую роль в про�
должении человеческого рода.
Она заставляет мужчину и
женщину быть неразлучными
в течение нескольких лет. За
это время у них появляются де�
ти. Любовь продолжается до
тех пор, пока дети не пройдут
самый опасный период жизни
— младенчество.

После этого, по словам Ф.Тэ�
лиса, о любви можно говорить
только условно, так как природа
выполнила свою задачу и боль�
ше не нуждается в этом инстру�
менте.

Эти теоретические выводы
сейчас подтверждены и статис�
тикой. Так, согласно последним
данным, брак в современной
Великобритании продолжается
11 лет.

Британские специалисты в
результате своих изысканий
впервые в истории человечест�
ва установили точную "цену"
большой и подлинной любви —
272 тыс. 918 долларов и 8 цен�
тов.

Открытие было сделано в
ходе исследования, авторы ко�
торого измеряли интенсив�
ность положительных эмоций
человека в различных ситуаци�
ях. В качестве эталона положи�
тельных чувств выступало ли�
кование, которое у человека
вызывает крупный выигрыш в
лотерею. При этом "шкала на�
кала" эмоций измерялась в за�

висимости от величины денеж�
ного приза.

Как оказалось, выше всего
человек ценит собственное здо�
ровье. Радостное чувство, кото�
рое приносит хорошее самочув�
ствие, оценивается в 300 тыс.
775 долларов.

На второе место вышла под�
линная любовь "Услышать от
желанного человека признание
в любви — радость, соответст�
вующая выигрышу в лотерею в
размере 272 тыс. 918 долларов и
8 центов", �сообщил один из
инициаторов исследования
Стив Генри.

На третьем месте — чувство
удовлетворения, которое при�
носят устойчивые отношения
между людьми. Его цена — 258
тыс. 597 долларов и 83 цента. На
четвертом — чувство довольст�
ва, которое испытает человек,
проживающий в мирной и спо�
койной стране, — 216 тыс. 178
долларов и 16 центов.

Большой неожиданностью,
по словам самих организаторов
исследований, стал низкий рей�
тинг интимной близости — 175
тыс. 700 долларов и 7 центов.
Это чувство уступило даже
юмору и смеху — 180 тыс. 395
долларов и 7 центов.

Специалисты сообщают,
что участники исследования
сами были поражены его ре�
зультатами. Первоначально
большинство из них настаива�
ло, что личные чувства не могут
иметь цены. Однако в ходе тес�
тов многие изменили свою точ�
ку зрения.

ЛОНДОН В.Макарчев

Всерьез занялись любовью
Природу любви установили британские

ученые. Согласно их выводам, она является
продуктом человеческой эволюции

и призвана обеспечить на короткое время
супружескую гармонию для рождения

и воспитания ребенка.
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